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«Пришлось из Геленджика звонить
в МЧС Петербурга»

Отдыхавшие в Краснодарском крае петербуржцы рассказывают, 
что свое спасение они организовывали самостоятельно

ЕХАЛИ в благодатный 
край поправить здоровье, 
а получили стихийное бед-
ствие и нервотрепку. Та-
кие впечатления остались 
у многих петербуржцев, 
которые в момент разгу-
ла стихии находились на 
отдыхе в Краснодарском 
крае.

- МЫ ОТДЫХАЛИ в Гелен-
джике в районе Голубой бух-

ты, - рассказал нам петер-
буржец Игорь Шарунов. - Нас 
было несколько семей - де-
вять взрослых и семнадцать 
детей. В частном доме, где 
мы остановились, вода зали-
ла первый этаж. Мимо нас по-
ток воды нес машины, дере-
вья, мусор. Мы остались без 
воды, электричества и газа. 
На месте никакой организо-
ванной спасательной работы 
не увидели. Все оказались 
отрезаны друг от друга, си-
дели в домах, потому что на 
улице людей просто смывало. 
Дети, конечно, очень испуга-
лись, но мы постарались их 

успокоить и уложили спать на 
втором этаже. Приготовили 
для них спасательные жиле-
ты (не профессиональные, а 
детские, для отдыха на море). 
Чтобы нас вытащили из зоны 
бедствия, пришлось звонить 
в МЧС Петербурга. Оттуда 
в свою очередь связались с 
МЧС Краснодарского края, 
чтобы те как-то помогли нам. 
Они сначала предложили нам 
эвакуироваться на базу от-
дыха «Орленок», но… своим 
ходом! Как они это себе пред-
ставляли, интересно?! У нас 
же 17 детей на руках! В итоге 
нас все-таки вывезли на сле-

дующий день в оздоровитель-
ный пансионат «Лазуревый 
берег».

При этом не для всех от-
дыхающих приключение про-
шло без последствий. Так, 
по словам Игоря Шарунова, 
один ребенок заболел, слег 
с температурой! Сейчас он 
находится под наблюдением 
врачей.

Кстати, по информа-
ции администрации Санкт-
Петербурга, в момент сти-
хийного бедствия в Красно-
дарском крае отдыхало 342 
петербуржца - 56 взрослых 
и 286 детей. Но вряд ли эти 

данные полные, ведь многие 
горожане едут отдыхать на 
юг дикарями и ничего о себе 
никому не сообщают. Однако 
что касается петербуржцев, о 
которых известно властям, то 
все они были перевезены из 
неблагоприятных районов и 
обеспечены горячим питани-
ем. Также городская админи-
страция организовала выле-
ты домой для всех желающих, 
однако пока никто этим пред-
ложением не воспользовался 
- люди говорят, что вернутся 
домой по своим обратным 
билетам.

Юлия ЛИ

«В такой момент нельзя
оставаться в стороне!»

Петербуржцы восприняли беду кубанцев как свою собственную

СРАЗУ после того как 
страну облетела весть о 
трагедии в Краснодарском 
крае, где в результате ка-
тастрофического наво-
днения погибли десятки 
людей, а тысячи остались 
без крова, в Петербурге 
стали собирать гумани-
тарную помощь для по-
страдавших. Было открыто 
больше двадцати пунктов 
по приему вещей! Часть из 
них открыли волонтеры и 
представители различных 
партий, также очень бы-
стро подключилась адми-
нистрация Петербурга, ор-
ганизовавшая сбор помо-
щи в центрах социального 
обслуживания населения.

- МЫ ПРИНИМАЕМ только 
новые вещи. Поймите пра-
вильно, бывшие в употребле-
нии вещи мы не имеем права 
принимать, так как у нас нет 
возможности их дезинфи-
цировать. Однако в пунктах 
на Литейном, 31, и на Двор-
цовой, 20, где работают во-
лонтеры, принимают любые 
вещи, главное, чтобы они 
были чистыми, - в очередной 
раз объясняет кому-то по 

телефону сотрудница Ком-
плексного центра социально-
го обслуживания населения 
Калининского района.

Сейчас телефоны центра 
просто разрываются от звон-
ков! Сотрудники работают в 
усиленном режиме. Вообще-
то их рабочий день должен 
заканчиваться в шесть, одна-
ко люди добровольно остают-
ся до восьми вечера, чтобы 
успеть принять всю помощь, 
упаковать ее и приготовить к 
отправке.

- За первый день мы собра-
ли около 300 тонн груза и уже 
отправили его на централь-
ный склад. Туда привозят гу-
манитарную помощь, собран-
ную со всех районов, а потом 
фуры повезут ее в Крымск и 
другие пострадавшие насе-
ленные пункты Краснодар-
ского края, - рассказывает 
Светлана Ефимова, заведу-
ющая отделением срочного 
социального обслуживания. 
- Сейчас, насколько мы зна-
ем, одежда уже не нужна, ее 
собрали достаточно, однако 
очень не хватает детского пи-
тания, консервов, круп.

Пока мы разговариваем, 
в пункт сбора гуманитарной 
помощи приходят несколько 
петербуржцев самого разно-
го возраста. Одни принесли 
лекарства и средства гигие-
ны, другие - подгузники и по-

лотенца, третьи - питьевую 
воду. А пенсионерка Татьяна 
Ильякова привезла пуховое 
одеяло!

- У меня лежали дома новые 
запасные одеяла. Но дети из 
дома разлетаются, столько 
одеял нам уже и не нужно, а 
этим несчастным людям, ко-
торые в момент потеряли все, 
они очень пригодятся, - гово-
рит пенсионерка. - Понима-
ете, в такой момент нельзя 
оставаться в стороне! Каж-
дый из нас может оказаться в 
сложных жизненных обстоя-
тельствах. И если ты можешь 
помочь, то помоги.

Таких добросердечных лю-
дей в Петербурге немало. Как 
отмечают сотрудники Центра 
социального обслуживания, 
недавно к ним даже приехала 
бабушка, которая и ходила-то 
с трудом, - она специально 
заказала социальное такси, 
чтобы привезти вещи в пункт 
сбора гуманитарной помо-
щи! Однако, что приятно, 
еще больше сейчас приходит 
молодых людей. Мамы с ма-
лышами на руках, студенты, 
которые узнали о сборе по-
мощи через социальные сети, 
- небезразличных и актив-
ных граждан у нас оказалось 
очень много.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

 и ИТАР-ТАСС

Петербуржцы собрали для кубанцев десятки тонн гуманитарной 
помощи
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Из-за наводнения 
тысячи людей 
лишились 
крова
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Нелегалам 
не место 

в Петербурге!
Социологический опрос, проведенный БМГ, 

выявил крайнюю озабоченность петербуржцев 
проблемой нелегальной миграции

ТЕМА предотвращения 
возможных конфликтов 
между мигрантами и мест-
ным населением для ауди-
тории Балтийской медиа-
группы оказалась крайне 
животрепещущей. За один 
день 11 июля, когда про-
ходил опрос, к нам обрати-
лось более 7000 человек, 
высказав свое мнение по 
поставленному вопросу, 
который звучал таким об-
разом: «Что нужно делать 
для налаживания добро-
сердечных отношений 
между всеми жителями на-
шего города - как местны-
ми, так и приезжими?»

ИТАК, всего было зафикси-
ровано 7112 голосов (можно 
было выбрать несколько ва-
риантов ответа). Среди пяти 
возможных вариантов выяви-
лись однозначные лидеры.

Так, вариант, предполагаю-
щий принятие самых жестких 
мер с целью остановить не-
легальную миграцию, набрал 
59,5 процента голосов, при-
чем более «традиционная» 
аудитория, голосовавшая по 
телефону, поддерживает эту 
меру существенно активнее, 
чем пользователи Интернета 
(65,5 процента против 45,4 
процента).

Второе и третье места за-
няли варианты, предполага-
ющие экономические рычаги 
решения проблемы - созда-
ние привлекательных рабо-
чих мест для коренных петер-

буржцев (1282 голоса; 18,1 
процента) и побуждение ра-
ботодателей в полной мере 
соблюдать права самих ми-
грантов (1257 голосов; 17,7 
процента). Характерно, что и 
здесь выявились существен-
ные различия между голосо-
ванием по телефону и в Ин-
тернете: за рабочие места для 
петербуржцев как решение 
проблемы межнациональ-
ных конфликтов однознач-
но высказываются на сайте 
и форуме (43,3 процента) и 
практически не говорят люди, 
звонившие нам по телефону 
(7,7 процента), и наоборот - 
соблюдение прав самих ми-
грантов и жесткий контроль 
над действиями их работо-
дателей видятся решением 
проблемы тем, кто звонит по 
телефону (22,9 процента), и 
практически не замечаются в 
Интернете (4,7 процента).

Несомненными аутсайде-
рами стали такие предложе-
ния, как помощь приезжим 
безболезненно вписаться в 
культурные и бытовые тра-
диции города и организация 
добровольных дружин для 
предотвращения конфликтов 
(175 голосов (2,4 процента) 
и 160 голосов (2,3 процента) 
соответственно).

Итак, наш опрос показал, 
что тема межнационального 
общения волнует петербурж-
цев очень сильно, и подавля-
ющее большинство склонно 
рассматривать проблему че-
рез юридическую и экономи-
ческую призму, полагая, что 
только государство способно 
справиться с наведением по-
рядка в миграционной сфере, 
основой чего должна стать 
жесткая борьба с нелегаль-
ной миграцией.

Соб. инф.

НА ОСТРИЕ

БАРОМЕТР

Они начали убивать 
прохожих

Мигранты ведут себя в Петербурге 
все наглее и развязнее

В ПЕТЕРБУРГЕ все чаще 
происходят конфликты на 
межнациональной почве. 
До сих пор так и не закрыт 
контролируемый кавказ-
цами универсам «Народ-
ный», оказавшийся в цен-
тре скандала федерально-
го уровня, а в городе - не-
сколько новых ЧП.

НА ПРОСПЕКТЕ Обуховской 
Обороны произошла массо-
вая драка между приезжими 
с Кавказа и из Средней Азии 
(результат - двое убитых тад-
жиков). А несколькими днями 

ранее в Василеостровском 
районе четверо неработа-
ющих дагестанцев жестоко 
убили 27-летнего петербурж-
ца, случайного прохожего.

Обратить пристальное вни-
мание на проблему нелегаль-
ной миграции городскую по-
лицию попросил на минувшей 
неделе губернатор Георгий 
Полтавченко:

- Лица, которые приезжают 
в наш город без официальных 
оснований, как правило, не 
работают на экономику го-
рода, а наоборот, привносят 
элементы криминала. 

А вот в Управлении феде-
ральной миграционной служ-
бы по Петербургу и Леноб-

ласти почему-то не видят, как 
в обществе растет межнаци-
ональная напряженность. Как 
недавно заявила в ходе «кру-
глого стола» в пресс-центре 
«БалтИнфо» глава управления 
Елена Дунаева, роста числа 
преступлений мигрантов в 
отношении местных жителей 
нет.

- Петербург еще не пере-
шел условную черту, за ко-
торой начинается межнаци-
ональное противостояние, 
- добавила она.

Что же еще должно про-
изойти, чтобы чиновники 
наконец-то увидели эту давно 
перейденную черту?

Юлия ФРОЛОВА

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Василий ГЕРЕЛЛО,
певец:
- Я с уважением отношусь к решениям Государственной 

думы, хотя надеюсь прежде всего на Господа Бога. Лишь бы 
вступление в ВТО не принесло ущерба тем людям, которые 
пашут в цехах и на земле-матушке, которые лечат и учат 
детей. Лишь бы не остались не у дел те, кто хочет, может и 
умеет трудиться.

Дмитрий ПУЧКОВ,
публицист и кинопереводчик:
- На мой взгляд, это не лучшее решение для России. Всту-

пая во Всемирную торговую организацию, мы уподобля-
емся карасю, добровольно плывущему навстречу щучьему 
косяку. Возьмем всего лишь две страны из ВТО - Соединен-
ные Штаты и Германию. Это могучие индустриальные дер-
жавы, промышленность в них развита на зависть хорошо, 
рынки сбыта отлажены и связи отточены десятилетиями. 
Что наша страна сегодня сможет противопоставить их эко-
номической мощи? Нефтью разве что залить... На сегодня 
условия для конкуренции заведомо не равны. Не хотелось 
бы, но может так получиться, что попользуются нами как 
волки овцой, случайно забредшей в глухой лес. Сожалею, 
что наше мнение мало кого интересует. Все-таки следовало 
бы, наверное, по такому важнейшему вопросу, касающему-
ся жизни каждого гражданина страны, провести общерос-
сийский референдум.

Ватаняр ЯГЬЯ,
заведующий кафедрой мировой
политики Санкт-Петербургского
государственного университета:
- Я считаю, что наше вступление в ВТО - очень хороший, 

очень правильный шаг, потому что он ведет нас в мировую 
экономику с ее международными законами. Для России 
это новые рынки сбыта, снятие всякого рода ограничений 
на внешнем рынке. А на внутреннем рынке появится стимул 
повышать качество и ассортимент своих товаров, делать 
их конкурентоспособными. Минусы могут быть только на 
первых порах, потому что сбыт некоторых товаров окажется 
весьма ограниченным.

Ирина РОГОВА,
председатель Фонда 
российско-белорусского
сотрудничества «Белые Россы»:
- Сразу оговорюсь, что я не экономист, но я много изучала 

эту проблему, советовалась со специалистами. Мое личное 
мнение: мы совершаем огромную ошибку. Я уверена, что 
все силы и средства следует бросить на поднятие нашего 
хозяйства, на улучшение инвестиционной политики, на ком-
пьютеризацию промышленных процессов. Сегодня огром-
ные здания во всех городах забиты менеджерами, которые 
занимаются только перепродажей зарубежных товаров. Со 
вступлением в ВТО число менеджеров увеличится, а коли-
чество производств - устремится к нулю. Никакое ВТО нас 
не спасет, пока на наших полях растет один борщевик.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ дума ратифициро-
вала на минувшей неделе международ-
ное соглашение о присоединении России 
к Всемирной торговой организации 
(ВТО). За это решение проголосовала 
фракция «Единая Россия», остальные де-
путаты, представляющие КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливую Россию», голосовали 
против.

Мы вступаем 
в ВТО: 

это хорошо 
или плохо?

- спросили мы 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

№ 
Формулировка

ответа

Голосование

Кол-во
человек

% от 
общего
числа

1 Остановить нелегальную миграцию 4238 59,5

2
Заставить работодателей соблюдать 
права мигрантов

1257 17,7

3
Создавать привлекательные рабочие 
места для коренных петербуржцев

1282 18,1

4
Организовать добровольные дружины 
для предотвращения конфликтов

160 2,3

5
Помогать приезжим вписаться 
в культурные традиции города

175 2,4

Всего 7112 100
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Что ждет 

исторический 
центр: 

сохранение 
или 

разрушение?
Загадочная 

смольнинская 
программа 

продолжает обрастать 
слухами

НЕДАВНО городские 
власти рассказали о сво-
их планах провести ком-
плексную модернизацию 
исторического центра Пе-
тербурга. Соответству-
ющая программа была 
представлена на Петер-
бургском экономическом 
форуме. Но увы, даже по-
сле серии публичных вы-
ступлений смольнинских 
чиновников вопросов оста-
лось больше, чем ответов. 
Общественность продол-
жает гадать: речь идет о 
сохранении или все-таки о 
разрушении историческо-
го центра?

ПЕРВЫЙ раз журналисты 
Балтийской медиа-группы 
услышали о Программе со-
хранения исторического цен-
тра Петербурга (это ее офи-
циальное название) в начале 
мая. Презентовал ее нам на 
встрече в узком кругу тогдаш-
ний председатель Комитета 
экономического развития, 
промышленной политики и 
торговли Евгений Елин. Имен-
но этому ведомству было по-
ручено стать координатором 
разработки программы, со-
стоящей из шести частей. Она 
включала мероприятия по 
восстановлению и сохране-
нию зданий, инженерной ин-
фраструктуры, благоустрой-
ству и озеленению, снижению 
транспортной нагрузки на 
центр, реконструкции мостов 
и дорог, повышению туристи-
ческой привлекательности 
города. Евгений Иванович по-
клялся перед журналистами 
БМГ, что насильно расселять 
жильцов и сносить дома ни-
кто не будет, а все свои шаги 
правительство города соби-
рается публично обсуждать с 
градозащитниками.

Однако уже через несколь-
ко недель Евгений Елин ушел 
в отставку, став вице-губер-
натором другого региона - 

Ленинградской области. А 
Комитет экономического раз-
вития и вовсе было решено 
ликвидировать с 2013 года… 
Тем не менее Программа 
сохранения исторического 
центра продолжает разра-
батываться: теперь ее лично 
курирует «финансовый» вице-
губернатор Сергей Вязалов. 
Именно он и представлял ее 
на Петербургском экономи-
ческом форуме. Вязалов рас-
сказал, что разработка про-
граммы будет завершена к 
середине года, а окончатель-
но утвердить ее городское 
правительство планирует 
осенью. Рассчитана она бу-
дет на 6 - 10 лет, а реальная 
ее стоимость может превы-
сить триллион рублей. Деньги 
планируется привлекать из 
трех источников - городского 
и федерального бюджета, а 
также от инвесторов.

Начать реализацию про-
граммы решено с двух кварта-
лов, для которых уже найдены 
инвесторы. Первый распола-
гается в районе Конюшенной 
площади и Марсова поля - 
там планируется реализо-
вать проект строительства 
гостиниц (об этой безумной 
затее «Смена» уже писала). 
Второй - Новая Голландия, ее 
собирается восстанавливать 
Роман Абрамович. Между 
тем Комитет всемирного на-
следия ЮНЕСКО уже выразил 
озабоченность смольнинской 
программой: он, мол, вообще 
не давал разрешения на ее 
реализацию…

А среди жителей центра го-
рода продолжают множить-
ся слухи по поводу того, что 
их ждет. Люди напуганы, что 
в ближайшее время в квар-
талах, намеченных к рекон-
струкции, могут запретить 
приватизировать жилье. За-
метим, что многие градоза-
щитники, к которым «Смена» 
обратилась за комментари-
ями, отказались обсуждать 
программу. Ведь они ее еще в 
глаза не видели! Что ж, будем 
ждать, пока Смольный снова 
решится заговорить…

Ольга РЯБИНИНА

НИКАКОЙ 
ОПРЕДЕЛЕННОСТИ

- БОЮСЬ, что реализация данной про-
граммы разрушит структуру петербург-
ского квартала. Это будет просто очеред-
ная серия комплексного капитального ре-
монта. От зданий останутся только фаса-
ды, а внутри квартала все снесут. При этом 
совершенно непонятно, какие социальные 
и культурные последствия для Петербурга 
будет иметь такая реконструкция.

Мне кажется, что сегодня без разра-
ботки подосновы этой программы гово-
рить о развитии петербургских кварталов 
нельзя. А запрашиваемые у федерального 
центра деньги лучше всего вложить в ин-
фраструктуру и благоустройство террито-
рий. Это одна из самых затратных статей. 
Деньги требуются колоссальные: взять 
хотя бы то, что нам нужно организовать 

двухуровневые переходы почти у всех мо-
стов Петербурга. Данная мера существен-
но разгрузит центральные магистрали от 
пробок.

То, что в программу сохранения исто-
рического центра включен пункт о созда-
нии транспортной инфраструктуры, - это, 
на мой взгляд, очень хорошо. Без нее со-
хранение центра как живого организма 
весьма затруднительно. Сегодня, на мой 
взгляд, первым делом нам надо сосре-
доточиться на том, чтобы вывести транс-
портные потоки за пределы исторического 
центра. Давайте заниматься тем, что мы 
знаем хорошо. А вот влезать в историче-
ские кварталы и проводить их реконструк-
цию непонятно для чего, на мой взгляд, 
сейчас не надо.

ГАЙД-ПАРК

Алексей КОВАЛЕВ, 
депутат ЗакСа:

Юлия МИНУТИНА, 
координатор движения «Живой город»:

Григорий РЕВЗИН, 
архитектурный критик (Москва):

- ПОКА в программе сохранения исто-
рического центра Петербурга нет никакой 
конкретики. Есть только какие-то общие 
слова - и неясно, во что они реально вы-
льются на практике. Что будет происхо-
дить с домами? Как будут решаться транс-
портные проблемы?

Естественно, у градозащитников в ус-
ловиях отсутствия информации уже по-
явились определенные опасения. На-
мерения городских властей могут быть 
самыми благими, а вот идеи инвесторов 
очень часто абсолютно не соответству-
ют тому месту, где они будут реализовы-
ваться.  Последний пример - предложение 

развивать территорию Марсова поля, по-
строить там какие-то магазины и насыпи. 
Любому здравомыслящему человеку по-
нятно, что в данном месте это абсолютно 
неуместно.

К сожалению, там, где появляются боль-
шие деньги, всегда есть опасность появ-
ления каких-то избыточных вещей. Так и 
с этой программой: мы собираемся вни-
мательно следить за тем, чтобы в ходе ее 
реализации не уничтожалась городская 
среда. Мы надеемся, что в конце июля - 
начале августа градозащитников все-таки 
соберут в Смольном и представят все ма-
териалы уже после детальной проработки.

- СЕЙЧАС, когда я слышу о реконструк-
ции исторического центра Петербурга, я с 
ужасом вспоминаю те дискуссии, которые 
шли в Москве на эту тему в 1993 - 1994 го-
дах. Тогда говорилось, что в центр города 
надо пустить свежие силы, что ему не-
обходима модернизация, многие здания 
нужно снести и заменить новыми… Ду-
маю, над Петербургом сегодня нависла та 
же угроза.

Я хорошо помню, как в 2000 году был 
в Италии и плавал по каналам Венеции с 
Владимиром Ресиным, вице-мэром Мо-
сквы, который курировал все стройки. 
И он сокрушался: кладка зданий болеет, 
все разваливается, вот бы пустить сюда 
«Моспромстрой» - будет совершенно но-
вый город! В результате такого подхода в 
Москве, например, в районе Остоженки 
осталось 15 процентов исторической за-

стройки, а 85 процентов - это новое стро-
ительство. Фактически Остоженка пре-
кратила существование.

В центр Петербурга в ближайшие годы 
планируется вложить 300 миллиардов 
рублей - это огромные деньги. И интере-
сы многих людей заточены на то, чтобы 
уничтожить его, - речь об архитекторах, 
девелоперах и т. д. К сожалению, модели, 
отличной от московской, сегодня мы про-
сто не имеем. Противодействовать рынку 
с помощью охранного законодательства 
вряд ли получится. Поэтому единствен-
ный на сегодня выход - запретить всякое 
новое капитальное строительство, разре-
шив только реставрацию, реконструкцию 
и ремонт. Тем более что, насколько я могу 
судить, современная архитектурная школа 
Петербурга абсолютно не соответствует 
уровню величия города.

ИЗВЕСТНЫЕ градо-
защитники встре-
вожены: они опа-
саются, что мас-
штабная програм-
ма реконструкции 
окончательно унич-
тожит старый Пе-
тербург и его уни-
кальную историче-
скую застройку.

Градо-
защитникам 
не хватает 

информации

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА

«Структуру квартала нельзя разрушать»

«Главное, чтобы не уничтожалась 
городская среда»

«Петербург рискует 
пойти по пути Москвы»
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Биомороженое 

вместо таблеток?
На полках питерских аптек - все меньше дешевых и доступных 

лекарств и все больше биодобавок и случайных товаров

ТРЕВОЖНУЮ тенден-
цию замечают петербурж-
цы - из аптек постепенно, 
но неуклонно исчезают 
дешевые лекарственные 
препараты. Типичный при-
мер: одна из читательниц 
пожаловалась, что хотела 
купить недорогой отече-
ственный «Ацикловир» (де-
шевое лекарство от герпе-
са), однако этой мази в ап-
теке не оказалось. Вместо 
нее фармацевт предложи-
ла ей приобрести импорт-
ный «Зовиракс» - препарат 
с тем же действующим ве-
ществом, но… в 10 раз до-
роже! Другая читательница 
не смогла найти в близ-
лежащей аптеке дешевых 
капель для носа, хотя бо-
лее дорогие разреклами-
рованные аналоги были 
представлены в большом 
ассортименте. «Представ-
ляете, в аптеке половина 
полок заставлена всякой 
дребеденью типа шампу-
ней и кремов! - возмуща-
лась она. - Там даже какое-
то биомороженое прода-
ется, а простых капель для 
носа нет».

В погоне 
за прибылью

Недовольство людей легко 
понять. Все-таки в аптеке мы 
рассчитываем купить необ-
ходимое нам лекарство, а не 
косметику, сок, биомороже-
ное или другие товары, имею-
щие мало общего с медицин-
скими препаратами! Однако в 
последнее время там просто 
засилье таких случайных то-
варов. Почему? Да потому что 
на них аптеки могут сделать 
высокую наценку, а на многие 
лекарства, которые относят-
ся к списку жизненно важных, 
максимально допустимую на-
ценку регламентирует госу-
дарство. То есть со всякими 
кремами-шампунями иметь 
дело намного проще и выгод-
нее!

Любовь к дорогим лекар-
ствам тоже легко объяснить. 
Как известно, с препаратов, 
которые стоят сотни и тысячи 
рублей, аптека может полу-
чить больше прибыли, чем с 
копеечных аналогов. Особен-
но если дорогое лекарство не 
входит в список ЖНВЛП (жиз-
ненно необходимых и важ-
нейших лекарственных пре-
паратов) и, соответственно, 
на него не распространяется 
государственное ценовое ре-
гулирование.

Однако дело не только в ап-
теках, уверен главный фарма-
колог Петербурга Александр 
Хаджидис.

- Есть много причин, по ко-
торым вымывается сегмент 
дешевых лекарственных 

средств, - считает он. - Деше-
вые ЖНВЛП - это, как прави-
ло, отечественные лекарства. 
Однако сейчас наши произ-
водители поставлены в такие 
же условия регистрации и 
оплаты регистрационных по-
шлин, как и крупные между-
народные компании, про-
изводящие «дорогостой». В 
итоге производство дешевых 
препаратов для наших компа-
ний становится неактуальным 
и неприбыльным. Следующее 
звено в этой цепочке - это 
дистрибьюторы. Им тоже не-
выгодно иметь дело с таки-
ми препаратами. Тем более 
сейчас рентабельность даже 
крупных транснациональных 
дистрибьюторских сетей па-
дает. То есть до аптек по не-
зависящим от них причинам 
уже доходит меньше дешевых 
лекарств. Наконец, и самим 
аптекам надо как-то выжи-
вать в нынешних условиях, а 
на дорогих лекарствах можно 
больше заработать. 

Список 
«ни о чем»

Естественно, что в таких 
усло виях уменьшается ко-
личество проданных деше-
вых лекарств - люди про-
сто не могут их найти! Так, 
по данным маркетинговой 
компании DSM Group, кото-
рая проводит ежемесячные 
исследования российского 
фармацевтического рынка, в 
последнее время неуклонно 
сокращается объем реализо-
ванных лекарств с ценовым 
диапазоном 50 - 150 рублей 
за упаковку и препаратов 

низшей ценовой группы - де-
шевле 50 рублей за упаковку. 
Зато продают все больше ле-
карств, которые стоят дороже 
500 рублей!

Чтобы предприниматели 
в поисках выгоды совсем уж 
не забыли о важных лекар-
ствах, чиновники Минздрава 
определили перечень препа-
ратов, которые должны быть 
в любой аптеке. Он включает 
60 наименований. Вот только 
у экспертов этот лекарствен-
ный список вызывает много 
вопросов.

- Сейчас перечень обяза-
тельного аптечного ассор-
тимента, как бы выразиться 
помягче, - ни о чем! - гово-
рит Татьяна Зайченко, пред-
седатель правления Фар-
мацевтической ассоциации 
Санкт-Петербурга и Северо-
Запада. - Он очень скудный, 
непонятно, по какому прин-
ципу сформирован, не ясны 
его цели и задачи. Сейчас в 
этом перечне есть препара-
ты, которые вообще не идут, 
они неактуальны! Мы наде-
емся, что вскоре этот список 
пересмотрят. На мой взгляд, 
он не помогает сохранить в 
аптеках дешевые лекарства. 
При этом действительно, мы 
наблюдаем сейчас, что неко-
торые аптеки после выхода 
какого-нибудь приказа, уси-
ливающего контроль за пре-
паратом, исключают его из 
своей номенклатуры. Мне ка-
жется, это неправильно. Они 
теряют клиентов, они пони-
жают профессионализм со-
трудников, которые должны 
знать, как ведется учет этих 
препаратов. Однако думаю, 
со временем рынок сам рас-
ставит все по местам. Аптеки, 

сохраняющие в своей номен-
клатуре дешевые лекарства 
и препараты, со временем 
только выиграют. У нас очень 
хорошо развито сарафанное 
радио. И новости о том, что в 
аптеке какой-то сети невоз-
можно купить определенные 
лекарства, разносятся бы-
стро.

Вопрос 
национальной 

политики

Научные исследования так-
же показывают, что доступ-
ность лекарств для населе-
ния ухудшается. И конечно, в 
первую очередь это связано с 
растущей дороговизной пре-
паратов.

- У нас с каждым годом рас-
тет объем затрат, которые не-
сут сами граждане на лекар-
ственное обеспечение, при 
этом объем в натуральном 
выражении не увеличивается. 
То есть лекарства становятся 
дороже, а люди все меньше 
и меньше в состоянии их по-
купать, - рассказывает ди-
ректор Института экономики 
здравоохранения Лариса По-
пович. - А ведь давно извест-
но, что доступность лекарств 
на самых первых этапах раз-
вития болезни - это важней-
ший элемент успешного ле-
чения. Но у нас люди, не по-
лучив лекарство в амбулатор-
ном звене, потом дотягивают 
болезнь до состояния, когда 
уже приходится ложиться в 
больницу. Более того, многие 
даже ориентируются на то, 
чтобы лечь в больницу, пото-

му что там лекарства можно 
получить бесплатно! В целом, 
конечно, обеспеченность ле-
карствами населения в Рос-
сии крайне низка. Давайте 
сравним цифры. Вы знаете, 
что на Западе в среднем 60 
процентов затрат на лекар-
ства покрывает государство? 
У нас, если рассматривать 
ситуацию в целом, включая и 
госпитальный сектор, толь-
ко 30 процентов расходов 
покрывает государство, а 
остальное оплачивают люди 
из своего кармана. Если же 
рассматривать отдельно ам-
булаторный сектор, то вооб-
ще лишь 15 процентов затрат 
покрывает государство, а 85 
процентов - население!

Конечно, можно объяснить 
эту разницу тем, что многие 
западные страны богаче Рос-
сии. Но, по мнению Ларисы 
Попович, перекос все равно  
слишком большой.

- Например, Германия с точ-
ки зрения ВВП на душу насе-
ления всего лишь в два раза 
богаче нас, Великобритания 
- в 2,16 раза, - продолжает 
она. - При этом на лекарства 
для населения Германия тра-
тит в 16 раз больше нас, а 
Великобритания - в 14 раз! 
Кстати, очень многие страны 
Азии тоже движутся в сторону 
покрытия затрат на лекарства 
для своего населения, пони-
мая, насколько это социально 
выгодно. Я считаю, нам в бли-
жайшее время надо разраба-
тывать грамотную националь-
ную лекарственную политику. 
Тогда и эффективность здра-
воохранения в России станет 
существенно лучше.

Юлия ЛИ
Фото Интерпресс

ПРОБЛЕМА

В некоторых аптеках можно найти все, что угодно, кроме нужных лекарств
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ВОЗВРАЩЕНИЕ
К ИСТОКАМ

«За Россию я переживал, 
а за Америку почему-то нет!»

Ермолай Солженицын, старший сын Александра Исаевича, 
считает, что сейчас мы вступаем 

в феноменально интересный период истории страны

СТРАННО сложилась 
судьба Ермолая Солжени-
цына, старшего сына пи-
сателя Александра Солже-
ницына. Он вырос в США, 
куда переехал вместе с ро-
дителями после высылки 
из СССР, изучал восточные 
дисциплины (китаистику) в 
Гарвардском университете 
и международные отноше-
ния в Принстонском, читал 
лекции и успешно работал 
в Китае. Но потом Ермо-
лай приехал познакомить-
ся со своей исторической 
родиной и… понял, что хо-
чет остаться в куда менее 
благополучной, но вдруг 
ставшей родной России! 
Сейчас он живет в Москве 
и является управляющим 
партнером одной из круп-
нейших консалтинговых 
компаний.

«Здесь 
я нужнее!»

- Ермолай Александро-
вич, почему вы решили 
жить в России, хотя детство 
и юность провели в США, 
а потом долго работали в 
Азии?

- Когда родителей высла-
ли из СССР, мне было всего 
три года. Поэтому о стране у 
меня остались весьма смут-
ные воспоминания. Впервые 
в сознательном возрасте я 
приехал в Россию 20 лет на-
зад, в 1992 году. На несколько 
дней остановился в Москве, 
заглянул в Петербург, а потом 

поехал на Северный Кавказ 
- туда, где родился и вырос 
отец: в Кисловодск, Пяти-
горск... Затем я вернулся в 
Россию уже вместе с отцом 
в 1994 году, и мы в течение 
двух месяцев путешествова-
ли по стране - проехали по 
железной дороге от Влади-
востока до Москвы. Это было 
удивительное, яркое, бурное 
знакомство с Россией! На 
тот момент в стране никто 
не понимал, что происходит: 
инфляция, ежедневно силь-
но менялись курсы валют. Но 
при всем при этом я осознал, 
что скоро тут будет огромный 
проект общественного строи-
тельства. И захотел остаться! 
А главное, я почувствовал, 
что Россия - это моя страна, 
моя родина, и что я просто 
потом не прощу себе, если 
не попробую здесь пожить и 
поработать. Пришло понима-
ние, что в России я нужнее, 
чем, например, в Китае, что 
здесь я смогу сделать боль-
ше. В конце концов, в Китае 
я просто какой-то иностра-
нец, а здесь меня все считают 
и воспринимают русским, а 
главное - я сам ощущал себя 
именно русским, которому 
его западное образование 
лишь расширило кругозор и 
дало дополнительные знания.

- Вы помните, в какой мо-
мент почувствовали себя 
здесь своим?

- Наверное, в 1998 году, 
когда окончательно переехал 
в Россию. Я начал работать 
в разных проектах, ездил по 
всей стране, общался с со-
вершенно разными кругами 
общества, начиная с рабочих 
в цехах и заканчивая дирек-
торами компаний. В общем, 
я очень быстро и глубоко по-
грузился в жизнь страны. И 
уже тогда начал переживать 
за то, что у нас происходит, а 
вернее не происходит. А вот 
за то, что происходило в Аме-
рике, я не переживал! Просто 
не ощущал эмоционального 
отголоска! Почему так? На-
верное, это и генетически, и 
культурно обусловлено. Ведь 
даже когда мы с братьями 
росли в Вермонте, родители 
всегда очень много говори-
ли о России и надеялись, что 
когда-нибудь они смогут вер-
нуться сюда. Так оно и полу-
чилось.

- Неужели вас не пугали 
хаос и разруха, которые ца-
рили в стране?

- Конечно, это был крах 
многих карьер, судеб, пла-
нов. Переломало несколько 
поколений! Но что касается 
моей ситуации, я был молод, 
не женат, у меня не было де-
тей, и я видел не только кру-
шение прежней жизни, но и 
перспективы для будущего 
строительства, развития. 
Меня притягивала эта дина-
мика.

О бедах и 
ответственности

- Вы согласны с утверж-
дением, что в России две 
беды - дураки и дороги?

- Если бы их было только 
две! Конечно, как любая кры-
латая фраза, эта - элегантна, 
и в ней есть доля истины. Но 
с бедами мы встречаемся 
чуть ли не в каждой отрасли. 
Просто спросите у людей: 
кто доволен своими жилищ-
но-коммунальными условия-

ми, работой общественного 
транспорта, работой системы 
образования, здравоохра-
нения? Что можно купить за 
среднемесячную зарплату? 
Довольны ли люди тем, как 
их обслуживают в органах го-
сударственной власти? Как 
граждане воспринимают по-
лицию - в качестве служащих, 
которые за наши деньги (за 
деньги налогоплательщиков) 
хорошо выполняют свою ра-
боту, или как бич, с которым 
нужно бороться? Все отрас-
ли, которые работают плохо 

или не работают, - это наши 
беды. Но мы обязательно 
должны стремиться к тому, 
чтобы создавать в своей 
стране нормальное, совре-
менное и привлекательное 
общество. Не оправдывая 
происходящее своим мента-
литетом, не отделываясь от-
говорками, что, дескать, все 
равно в России невозможно 
создать цивилизованные от-
ношения, невозможно по-
бедить воровство и корруп-
цию, - ведь, по сути, это всего 
лишь отговорки тех, кто не 
желает брать на себя ответ-
ственность. Пока мы не возь-
мем на себя ответственность 
за свою собственную среду, 
за свою жизнь, лучше она не 
станет! Без этого страна раз-
виваться не будет. А ведь сей-
час, я считаю, мы вступаем в 
интереснейший период на-
шей истории. В 90-е, услов-
но говоря, все катилось под 
горку и разваливалось, с на-
чала 2000-х все стабилизиро-
валось и устаканивалось. Мы 
успели прийти в себя после 
краха, но в общем-то не успе-
ли создать почти ничего ново-
го. И вот сейчас нам неизбеж-
но придется строить новые 
системы образования, здра-
воохранения, местного само-
управления… В этом смысле 
мы переживаем феноменаль-
но интересный период!

- А ваш отец Александр 
Исаевич не был разочаро-
ван после возвращения в 
страну? Принял ли он но-
вую Россию?

- Нельзя принять или не 
принять свою родину, можно 
только осознать, доволен ты 
положением дел или нет. Он 
был расстроен. Ему казалось, 
что можно было умнее, более 
поступательно и осторожно, 
выходить из коммунизма, чем 
это сделали Горбачев и Ель-
цин. 2000-е годы он считал 
шагом вперед, но все равно, 
по его мнению, движение по 
воссозданию нормальных ос-
нов общества шло слишком 
медленно. Он умер в 2008 
году с большим волнением о 
будущем страны. Он не чув-
ствовал и не видел, что най-
ден понятный и здоровый путь 
развития. Он считал, что есть 
реальная угроза существова-
ния России в XXI веке, если 
мы не решим самые острые 
проблемы: демографиче-
ские, этические, этнические 
и национальные, культурные, 
образовательные и воспита-
тельные... Ему казалось, что в 
2000-х не хватало именно си-
стемности и последователь-
ности в решении этих про-
блем. Давайте надеяться, что 
в ближайшем будущем мы к 
этому все-таки придем.

Беседовала 
Юлия ЛИ

Фото Святослава АКИМОВА 
и ИТАР-ТАСС

Вместе с отцом Ермолай путешествовал по всей России

Ермолай Александрович 
уверен: родину не выбирают, 
ее просто принимают
и любят такой, какая она есть. 
При этом стараясь изменить 
жизнь родной страны 
к лучшему

«Отцу казалось, что можно было 
умнее, более поступательно 
и осторожно, выходить 
из коммунизма, чем это сделали 
Горбачев и Ельцин. 
2000-е годы он считал
шагом вперед, но все равно, 
по его мнению, 
движение по воссозданию 
нормальных основ общества 
шло слишком медленно».
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БОЕВОЕ КРЕЩЕНИЕ

«Горели и земля, и небо!»
Марии Пашковой Сталинградская битва до сих пор снится в кошмарах

МАРИЯ Николаевна Паш-
кова с грустной улыбкой 
вспоминает, какой наивной 
приехала на фронт. Как и 
все, она тогда думала, что 
война скоро закончится. А 
потом, во время первого 
своего боя, попала в са-
мое пекло - ее медсанбат 
работал в трех километрах 
от Сталинграда, рядом с 
передовой. Раненые шли 
нескончаемым потоком, 
персонал госпиталя спал 
по 3 - 4 часа в сутки.

- ГОРЕЛИ и земля, и небо, 
все дома полыхали, бомбы 

сыпались, как град! - расска-
зывает Мария Николаевна. - 
Плавился металл. У мертвых 
от жара начинали стягиваться 
сухожилия, поэтому тела дви-
гались. Все в дыму, в пламе-
ни, а мы работали, как заве-
денные. И не было сил уже о 
чем-то думать или обращать 
внимание на вой снарядов. 
Я ведь потом всю войну про-
шла, участвовала и в Курской 
битве, и в боях под Берлином. 
Но Сталинградская битва ста-
ла самой страшной. До сих 
пор мне ночами снится, как 
строчат пулеметы, летят бом-
бы, а я отдаю распоряжения, 
куда каких раненых надо по-
ложить. А они все прибывают 
и прибывают, и такое отчая-

ние охватывает, потому что не 
успеваешь всем помочь…

Пожилая женщина при-
крывает глаза ладонью. Ей и 
сейчас больно об этом вспо-
минать. Все семь девушек-
фельдшеров, вместе с кото-
рыми она приехала в медсан-
бат, погибли тогда под Ста-
линградом. Она сама уцелела 
каким-то чудом! Один из сна-
рядов упал рядом с операци-
онной, и все, кто был там, по-
гибли от осколков. Все, кроме 
нее. Марию Пашкову сильно 
ранило и контузило, но она 
поправилась. Вот только ду-
шевные раны за прошедшие 
70 лет так и не зажили.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Выжил вопреки всему
Ветеран Анатолий Круковский 

носит в груди осколок «сталинградского» снаряда

АНАТОЛИЙ Станиславо-
вич Круковский прошел 
всю Сталинградскую битву 
от первого до последнего 
выстрела. Не передать в 
одной статье, что он тогда 
пережил! И гибель своей 
дивизии, и 100-киломе-
тровый марш-бросок по 
вражеской территории, 
когда он с осколком в гру-
ди, харкая кровью, вывел 
выживших бойцов к своим. 
И победное, такое долго-
жданное контрнаступле-
ние советских войск.

- ПЕРВЫЙ день битвы для 
меня прошел очень удачно, 
- вспоминает ветеран. - Я 
тогда командовал артилле-
рийской батареей, которая 
входила в состав 192-й диви-
зии 62-й армии. Наша диви-
зия выдвинулась вперед, за 
Дон, навстречу рвущимся к 
Сталинграду немецким вой-
скам. Нам поставили задачу 
любой ценой задержать про-
движение фашистов, чтобы 
можно было обеспечить обо-
рону Сталинграда на ближних 
подступах к городу. Ночью 
мы заняли позицию, а утром 
я увидел в бинокль, что на 
мою батарею несется колон-
на немецких танков и маши-
ны с автоматчиками! Однако, 
видимо, немецкая разведка 
«проморгала» наши позиции, 
потому что колонна шла без 
прикрытия. В итоге наша ба-
тарея сожгла все 12 танков. 
Потерь у нас в этот день во-
обще не было!

А вот потом началась насто-

ящая мясорубка. 28 дней ди-
визия, в которой служил Кру-
ковский, героически сдер-
живала жесточайший натиск 
фашистов. Под постоянными 
бомбежками, артобстрелом, 
натиском танков и с прика-
зом «Ни шагу назад!». В конце 
концов, 15 августа дивизия 
была разбита. Круковский во 
время последнего боя вме-
сте с шестью подчиненными 
(это все, что осталось от его 
батареи из 60 человек!) охра-
нял штаб дивизии. Однако что 
могла противопоставить эта 
горстка измотанных людей, у 
которых даже не было артил-
лерийских орудий, прущим на 
них танкам?!

- Танк всадил снаряд в мою 
группу, - глухо говорит Анато-
лий Станиславович. - Все мои 
ребята погибли, а я был ра-

нен и потерял сознание. Оч-
нулся через несколько часов, 
а перед глазами в полуметре 
от меня - две пары коротких 
сапог. В таких сапогах с ко-
роткими голенищами немцы 
ходили, и я понял, что надо 
затаиться, не подавать при-
знаков жизни. К счастью, нем-
цы решили, что выживших не 
осталось. Я ведь оказался за-
вален телами погибших, был 
весь в крови. Когда фашисты 
ушли, я выполз из-под тел и 
добрался до оврага. А там ко 
мне примкнуло еще пять вы-
живших солдат из пехоты. Я 
тогда был старшим лейтенан-
том, выше всех их по званию. 
Они меня и спрашивают: «Ну 
что будем делать, старшой?» 
Я говорю: «Надо пробиваться 
к своим!» Так вокруг меня об-
разовалась маленькая группа 

уцелевших. Мы при этом ока-
зались в глубоком тылу врага, 
поскольку немцы рванули к 
Сталинграду и к исходу дня 
продвинулись уже на 50 кило-
метров.

Однако путь к своим стал 
невероятным испытанием! 
Круковский был тогда серь-
езно ранен, потерял много 
крови. И в таком состоянии, 
с двумя осколками в груди, 
Анатолий Станиславович за 
семь дней прошел 100 кило-
метров и благополучно вывел 
остальных выживших в распо-
ложение советских войск!

- Наверное, помогла бок-
серская закваска, - рассуж-
дает ветеран. - Я ведь до 
войны был боксером перво-
го разряда. Остальные бой-
цы тоже были ранены - кто в 
плечо, кто в руку. Но шли, не 

жаловались. И я шел. Потом 
мы оказались в медсанбате, 
там из меня вытащили один 
осколок, а второй не нашли 
- врачи не стали глубоко ко-
паться в груди, некогда было. 
А через три дня я поехал на 
передовую, хоть и продолжал 
кашлять кровью.

На последних этапах Ста-
линградской битвы Круков-
ский был уже командиром 
артиллерийского дивизио-
на. Его подразделение очень 
успешно действовало в на-
ступательных боях Сталин-
градской битвы и в последо-
вавшей после нее Курской 
битве. Неудивительно, что 
командование решило от-
править толкового команди-
ра учиться в Артиллерийскую 
академию.

Сейчас ветеран гордится, 
что носит форму уже 75 лет! 
Всю свою жизнь он отдал во-
енному делу: дослужился до 
генерал-майора, руководил 
крупной военной научно-ис-
следовательской организа-
цией, а потом 17 лет стоял во 
главе кафедры управления 
ракетными ударами и огнем 
артиллерии Михайловской 
артиллерийской академии.

Кстати, второй осколок 
снаряда Анатолий Стани-
славович до сих пор носит в 
груди. Говорит, что в целом 
он не мешает, вот только про-
ходить контроль в аэропортах 
неудобно - крутят и вертят 
после каждой рамки металло-
искателя! Приходится вете-
рану распахивать рубашку на 
груди и показывать огромный 
шрам, под которым «спрята-
лось» боевое железо - напо-
минание о днях Сталинград-
ской битвы.

Юлия ЛИ

Для Марии Пашковой воспоминания о Сталинграде остаются 
самыми болезненными

Профессора Круковского знают все студенты 
Михайловской артиллерийской академии

Анатолий Станиславович 
уже 75 лет носит военную форму

НА ЭТОЙ неделе вся страна вспоминает Ста-
линградскую битву. Она началась 70 лет назад, 
17 июля 1942-го, длилась 200 дней и стала пе-
реломным моментом  Великой Отечественной 
войны. Ценой невероятных усилий и огромных 

потерь советским войскам удалось остановить 
наступление фашистов и начать изгнание захват-
чиков с территории страны. Герои сегодняшней 
«Смены» рассказывают о тех днях, когда они на-
мертво стояли за Сталинград.

ХРАНИМЫЙ 
СУДЬБОЙ
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Днем - честный рыбак, 

ночью - злостный нарушитель
Количество рыбы в Ладожском озере сокращается 

из-за ухудшения экологии, браконьеров и… прожорливой нерпы!

ТАКОЕ ощущение, что за 
последние годы рыболо-
вы-браконьеры потеряли 
последние остатки сове-
сти! Со всех концов стра-
ны приходят сообщения о 
том, сколько километров 
брошенных сетей вылови-
ли в водоемах инспекторы 
Росрыболовства и сколько 
тонн незаконно добытой 
рыбы было изъято с, ка-
залось бы, легально про-
мышляющих судов. При 
этом специалисты говорят, 
что мы видим лишь вер-
шину айсберга, поскольку 
сильно сокращенный штат 
инспекторов чисто физи-
чески не в состоянии вы-
являть всех нарушителей. 
Посмотреть, как сегодня 
борются с браконьерами, 
корреспонденты «Смены» 
отправились на Ладожское 
озеро.

Два инспектора 
на сотни 

километров

Нашим провожатым стал 
старший инспектор Северо-
Западного территориального 
управления Федерального 
агентства по рыболовству 
Вячеслав Жемжуров. Участок 
ему достался крайне слож-
ный - это южная акватория 
Ладожского озера и впада-
ющие в озеро реки Волхов, 
Свирь, Сясь и Паша. Оказы-
вается, за порядком на всей 
этой огромной территории 
следят всего два инспектора! 
Сначала их было восемь, но 
во время кризиса расходы на 
федеральные структуры со-
кратили, и на четыре огром-
ных района Ленобласти - Ки-
ришский, Бокситогорский, 
Тихвинский и Волховский 
- по штатному расписанию 
оставили только двоих про-
веряющих. Вот и приходится 
оставшимся «гореть на рабо-
те». Например, как признался 
нам Вячеслав Петрович, во 
время последнего весеннего 
нереста (в этот период ловля 
рыбы во многих водоемах за-
прещена) он практически два 
месяца ночевал на работе, 
уезжая домой лишь на один 
день в неделю!

- Бывало, в день фиксиро-
вали по 10 нарушений, уго-
ловных дел за полгода завели 
семь штук (это в тех случаях, 
когда ущерб был особенно 
большой), - рассказывает он. 
- Вот на реке Паше нашлись 
умельцы - они с помощью 
двух лодок перегородили всю 
реку сеткой и ловили таким 
варварским способом ладож-
ского лосося, занесенного в 

Красную книгу. Он в этот мо-
мент как раз поднимался на 
нерест в Тихвинский район. 
На берегу браконьеров уже 
ждали перекупщики, готовые 
дать за килограмм лосося 350 
рублей. А уж за сколько они 
перепродавали эту рыбу в ре-
стораны Петербурга, я могу 
только догадываться! Ведь 
лосось этот не из садков, он 
вырос в естественной среде, 
а значит, его пищевые свой-
ства намного лучше.

«Оборотни» 
от рыбалки

Впрочем, в последнее вре-
мя даже браконьеры все 
чаще остаются не с богатым 
уловом, а с носом. Просто ко-
личество рыбы в окрестных 
водах стремительно умень-
шается. Вячеслав Жемжуров 
работает инспектором рыбо-
охраны только с 2010 года, но 
сам больше 20 лет живет по-
близости от Ладоги и хорошо 
знает эти места. Он вспоми-
нает, как в 90-е годы в устье 
Волхова ловил на спиннинг 
10-килограммовых судаков, 
а теперь судака весом хотя 
бы шесть килограммов даже 
промысловики с трудом ло-
вят!

- Его просто нет, рыбы стало 
гораздо меньше! - отмечает 
инспектор. - Главная причина 
- ухудшение общего состоя-
ния среды обитания. Сбросы  
наших заводов (по реке Вол-
хов это Киришский нефте-
перерабатывающий завод 
и Волховский алюминиевый 
завод, по реке Сясь - Сясь-
ский целлюлозно-бумажный 
комбинат) и стоки с полей, 
где применяются химикаты и 
пестициды, сильно загрязня-
ют акваторию. Вы знаете, что 
в 70 - 80-х годах в реке Вол-
хов еще встречался осетр? 
Его сюда три века назад при-
вез Петр I специально на раз-
ведение. Теперь этот осетр 
просто вывелся как вид! Как 
и ладожский лосось, кото-
рого здесь раньше ловили в 
промышленных масштабах, а 
теперь он занесен в Красную 
книгу.

Вторая причина обеднения 
местных ресурсов, как счи-
тает Жемжуров, - это, безу-
словно, браконьерство. При-
чем зачастую нарушителями 
становятся те, кто в другое 
время выглядит как впол-
не законопослушный рыбак! 
Днем такой «оборотень» мо-
жет сидеть с любительской 
удочкой, а вечером, надеясь 
уйти от внимания инспекто-
ров, уже закинуть сетку.

- С промысловыми суда-
ми то же самое, - со вздохом 
говорит Вячеслав Петрович. 
- Как правило, все корабли, 
которые выходят в Ладожское 
озеро, имеют разрешение на 
добычу рыбы. Но они должны 

Инспекторы изымают у браконьеров от нескольких килограммов до тонны незаконно 
выловленной рыбы

ВОДНОЕ 
ПРОТИВОСТОЯНИЕ
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подчиняться определенному 
регламенту. И экипаж судна 
знает, что, например, в этом 
месте можно ловить рыбу, а 
в этом - нет, такую сетку мож-
но использовать, а другую 
- уже запрещено. Столько-
то сотен килограммов рыбы 
определенного вида можно 
добыть, но сверх прописан-
ного объема - уже нельзя. 
Так вот, многие промысловые 
корабли готовы от этих усло-
вий отойти в любой момент! 
Поскольку, если ты поймал 
рыбу и не зарегистрировал 
ее, ты уходишь от налогов. У 
них есть возможность про-
дать эту рыбу за чистый нал 
и положить себе эти деньги в 
карман. Поэтому вроде бы и 
ловят рыбу такие суда легаль-
но, но приходится постоянно 
проверять: что у них на борту, 
откуда рыба взялась, вписана 
ли она в промысловый жур-
нал, а соответственно, заре-
гистрирована ли эта добыча.

«В первый раз 
слышу!»

Наконец мы садимся в ин-
спекторский катер и отправ-
ляемся по реке Волхов в Ла-
дожское озеро. Нам повез-
ло - погода ясная, на Ладоге 
спокойно, а по водной глади 
рассыпалось множество ма-
леньких лодочек с рыбаками. 
Но здесь, рядом с берегом, 
никаких нарушений инспек-
торы не находят. А вот стоит 
отъехать чуть подальше, как 
Вячеслав Петрович начинает 
хмуриться и сразу же повора-
чивает в сторону лодки, още-
тинившейся аж шестью спин-
нингами!

- Сколько у вас удочек? - 
строго спрашивает инспек-
тор двух рыбаков. - Вы разве 
не знаете, что с одной лодки 
нельзя забрасывать больше 
двух приманок?!

В ответ - честные-пречест-
ные глаза, и проштрафив-
шийся хозяин лодки начина-
ет уверять, что в первый раз 
слышит о подобном правиле.

- Видимо, оно недавно по-
явилось. Вот я ничего и не 
знаю, - виновато говорит 
пойманный за руку рыбак. - Я 
же сам в 80-е годы работал в 
рыбоохране, отвечал за реку 
Сясь. Но тогда мы занимались 
только браконьерами, кото-
рые ловили сетями, еще не 
было требований по поводу 
большого количества удочек 
с одной лодки…

- Конечно, тогда еще не 
было специального приспо-

собления, которое позволяет 
забрасывать много удочек с 
одной лодки, - позже пояснил 
нам Вячеслав Жемжуров. - В 
народе эту снасть называют 
«корабликом». Вот пред-
ставьте, когда ловят сразу 
восемью спиннингами с по-
мощью таких «корабликов», 
в хорошие дни рыбак может 
добыть 50 - 60 килограммов 
судака! А это уже сравнимо с 
промышленной добычей, по-
этому и появилось специаль-
ное правило. При нынешней 
цене на судака 100 рублей за 
килограмм нарушитель может 
зарабатывать по 6 тысяч руб-
лей в день. А штраф, который 
мы можем наложить на такого 
браконьера, всего полторы-
две тысячи рублей! Поэтому 
многие рыболовы и наруша-
ют правила, надеясь, что все 
равно заработают больше…

Незаметный 
помощник

В этот день нарушителей 
нам больше не попалось. 
Оказалось, что инспектор-
ский транспорт тут все отлич-
но знают, а система оповеще-
ния у браконьеров работает 
лучше, чем у водителей при 
виде затаившегося в кустах 
гаишника!

- Телефонизация у населе-
ния стопроцентная. Я толь-
ко на воду прыгну и поеду на 
проверку, как об этом весь 
район уже будет знать, - се-
тует Вячеслав Петрович. - По-
этому мы стараемся пользо-
ваться помощью обществен-
ных инспекторов, у которых 
есть свои лодки. Задача тако-
го помощника - не привлекая 
к себе внимания и не вызы-
вая подозрений, увидеть, где 
происходит нарушение. А по-
том сообщить нам.

С одним из таких обще-
ственных инспекторов нас и 
знакомят. Его зовут Владимир 
Иванович, он сам рыболов за-
ядлый, но честный (мужчина 
сразу это подчеркнул).

- Меня очень возмущают 
браконьеры, которые свои-
ми действиями просто унич-
тожают популяцию рыбы! Я 
сейчас на пенсии, время есть, 
и в меру сил стараюсь помо-
гать инспекторам, - пояснил 
он. - Но у нас население уш-
лое. Стоит пару раз появиться 
на воде, а потом вызвать ин-
спекторов, как в третий раз 
браконьеры уже узнают лод-
ку. Поэтому за последний не-
рест мне пришлось трижды ее 
перекрашивать!

Нерпа 
обирает 
рыбаков

На обратной дороге мы 
проезжаем мимо местно-
го рыболовецкого колхоза 
«Нево». Зрелище, честно го-
воря, удручающее! На при-
швартованные суда без слез 
не взглянешь, настолько они 
выглядят потрепанными и 
старыми! Заходим к местным 
рыбным промысловикам по-
общаться.

- Я 12 лет в рыболовстве 
работаю и могу сказать, что 
только за последние пять лет 
уловы сократились в разы! - 
пожаловался нам директор 
рыбколхоза Владимир Белов. 
- Это касается всех промыс-
ловых видов - корюшки, суда-
ка, сига… Раньше в хороший 
заход одно судно привозило 
тонну сига, а сейчас всего по 
100 килограммов. У нас при 
колхозе есть пункт продажи 
рыбы, так оптовики в очередь 
выстраиваются, потому что 
рыбы на всех попросту не хва-
тает!

Интересно, что помимо 
ухудшающейся экологии в ре-
гионе местные рыбаки винят 
в своих бедах… расплодив-
шуюся ладожскую нерпу! В 
свое время ее почти истреби-
ли, осталось всего несколько 
сотен особей, в результате 
чего она оказалась в Красной 
книге. Однако за последние 
двадцать лет нерпа распло-

дилась до восьми тысяч осо-
бей, а рыбы в Ладоге, наобо-
рот, стало слишком мало. По-
этому в поисках пищи тюлень 
активно заплывает в окрест-
ные реки, чего раньше не про-
исходило, а также объедает 
рыболовецкие сети. Причем, 
по словам пострадавших, 
«жрет эта зараза ценные по-
роды рыбы, а не какого-ни-
будь окуня или плотву».

- Бывает, что нерпа съедает 
до 90 процентов от той рыбы, 
что попала в сети. Кишки да 
головы остаются. Еще она 
может просто понадкусать 
рыбу так, что ее потом все 
равно уже не продашь! - воз-
мущается Владимир Белов. 
- Нерпа умная, она идет за 
судном, пасется в тех местах, 
где забрасывают сети. Сете-
выборочная машина на ры-
боловецком судне при работе 
издает характерное постуки-
вание. Тюлень, как слышит 
этот звук, сразу же тут как тут!

Безработица 
и спрос 
плодят 

браконьеров
И пусть кто-то улыбнется, 

услышав, что какая-то нер-
па обижает рыбаков, но вот 
самим промысловикам не до 
смеха. Их бизнес и так на ла-
дан дышит, а тут еще и такой 
мощный конкурент появился! 
Поэтому настроение в рыб-

колхозе довольно мрачное. 
Все понимают, что в нынеш-
них условиях у их дела нет 
будущего. О покупке новых 
судов здесь даже не задумы-
ваются, потому что окупаться 
каждое судно будет не мень-
ше двадцати лет, а может, не 
окупится вообще! Стареет не 
только техника, но и люди. 
Средний возраст местных ры-
баков - 50 лет, молодежь идти 
на легальный рыбный промы-
сел не хочет. Зарплаты здесь 
с каждым годом становятся 
меньше, а ответственность 
достаточно большая.

- У нас все вынуждены под-
рабатывать, кто в такси, а кто 
и браконьером, - честно при-
знался директор рыбколхоза. 
- Вот посмотрите, какие так-
систы ездят по городу, - это 
все наши рыбаки!

После посещения рыболо-
вецкого колхоза мы заглянули 
в один из рыбных магазинов 
в Новой Ладоге. Нам тут же 
предложили копченого ла-
дожского сига за 300 рублей. 
«В Питере он стоит раза в два 
дороже!» - предупредила нас 
продавщица и отметила, что 
местная рыба очень попу-
лярна у проезжающих мимо 
отдыхающих и дачников. 
Увы, при такой востребован-
ности рыбы, да еще с учетом 
окрестной безработицы, из-
жить браконьерство, кото-
рым в основном промышляет 
именно местное население, 
вряд ли возможно.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

«Как это нельзя забрасывать больше двух удочек?! В первый раз слышу!»Вячеслав Жемжуров  ищет нарушителей на Ладоге

Ладожская рыбка расходится на ура!



В НОМЕРЕ «Смены» за 
2 июля в рубрике «Свобо-
да слов» мы опубликовали 
письмо нашей читательни-
цы Анны Никоновой «Поче-
му Сбербанк перестал при-
нимать «живые» платежи?», 
в котором она рассказала, 
какие сложности создает 
насильственное приучение 
клиентов банка к повсе-
местно внедренным пла-
тежным терминалам. Кас-
сиры отказываются прини-
мать квитанции, предлагая 
людям самостоятельно 
проводить платежи через 
терминалы.

ПРЕСС-ЦЕНТР Северо-За-
падного банка ОАО «Сбер-
банк России» незамедли-
тельно отреагировал на эту 
публикацию. Вот какой ответ 
прислали нам банкиры (при-
водим его с небольшими со-
кращениями):

«…Хотим подчеркнуть, что 
все платежи физические лица 
по-прежнему могут осуще-
ствить через кассира-опера-
циониста. Сотрудники банка 
могут предложить провести 
ту или иную операцию через 
банкомат или терминал, но 
за клиентом всегда остает-
ся право выбора: хочет ли он 
воспользоваться современ-
ным способом или предпочи-
тает платить так, как привык.

Сегодня Сбербанк в до-
полнение к привычному опе-
рационному окну предлагает 
несколько способов осуще-
ствить платежи через удален-
ные каналы обслуживания - 
банкоматы, информационно-
платежные терминалы, услугу 
«Мобильный банк», интернет-
банкинг «Сбербанк Онлайн». 
Это - дополнительные воз-
можности для наших клиен-
тов, которые позволяют со-
вершить платеж значительно 

быстрее, удобнее и дешевле.
Например, в случае совер-

шения платежа, когда комис-
сия взимается с плательщи-
ка, операция через банкомат 
или терминал обойдется де-
шевле: если в операционном 
окне в соответствии с тари-
фами банка комиссия соста-
вит 3 процента от суммы пла-
тежа (но не менее 30 рублей), 
то оплата через удаленные 
каналы наличными деньгами 
обойдется уже в 2 процента, а 
с помощью банковской карты 
Сбербанка России, а также 
через «Мобильный банк» или 
«Сбербанк Онлайн» - в 1 про-
цент.

В настоящее время для 
оплаты через устройства са-
мообслуживания Северо-За-
падного банка доступны бо-
лее 8,5 тысячи услуг, в том 
числе: коммунальные услуги, 
мобильная и стационарная 
связь, Интернет, налоговые 
и различного рода бюджет-
ные платежи, штрафы ГИБДД 
и платежи в пользу Службы 
судебных приставов, оплата 
школ, детских садов и многие 
другие. Большинство плате-
жей совершаются без взима-
ния комиссии и доступны для 
оплаты как картами Сбербан-
ка, так и наличными деньга-
ми. Уже сегодня можно со-
вершать более 90 процентов 
видов банковских операций 
самостоятельно, выбирая 
наиболее удобный способ, 
время и место…

38 процентов пенсионеров 
в Санкт-Петербурге являют-
ся держателями банковских 
карт. А обучение в рамках 
программы «Университеты 
третьего возраста» показы-
вает, что именно данная ка-
тегория слушателей очень 
внимательно относится к но-
вовведениям. Надеемся, что 
дальнейшее посещение офи-
сов и использование продук-
тов и услуг банка окажутся ис-
ключительно позитивными».
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Ответ 
Сбербанка: 
все хорошо, 
прекрасная 

маркиза
Банкиры видят альтернативу там, 
где ее не видят рядовые горожане

Банкир, поверь 
глазам своим!
Публикуемые нами фотографии 

опровергают утверждения пресс-службы Сбербанка

ЖАЛОБЫ на принужде-
ние клиентов Сбербанка 
к использованию платеж-
ных терминалов продол-
жают поступать в редак-
цию «Смены». Речь идет о 
десятках случаев в разных 
отделениях банка, поэтому 
вряд ли можно говорить 
об эксцессе исполнителей 
(конкретных операциони-
стов). Скорее это - целе-
направленная политика 
руководства банка. А по-
ступивший в редакцию от-
вет, вероятно, является 
своеобразной «операцией 
прикрытия».

ЧИТАТЕЛИ настаивают: ни 
о какой альтернативе и речи 
не идет - кассиры Сбербанка 
без всяких объяснений кате-
горически отказываются при-
нимать «живые» деньги, от-
сылая клиентов к автоматам. 
Предлагаем вниманию всех, 
а прежде всего - руковод-
ства и сотрудников Сбербан-
ка, фотографии, сделанные 
на днях клиентами в опера-
ционном офисе Сбербанка 
№ 9055/0996.

На первом снимке хорошо 
видна рукотворная, создан-
ная сотрудниками банка (по 
указанию «сверху» или без 
такового - разве это важно?) 
очередь к платежным тер-
миналам. В ней люди вынуж-
денно стояли в тот день по 
полчаса и более. Прямо у тер-
минала запечатлена сотруд-
ница Сбербанка в форменной 
одежде, которая за клиентов 
работала с клавиатурой ма-
лознакомого народу «хитро-
умного» устройства.

- Нас обязали всех вас на-
учить, - словно оправдыва-
лась она, вчитываясь в строки 
цифр на бланке очередного 
счета и вводя их за клиента в 
устройство.

Очередь возмущалась: 
«Тоже мне - превратили банк в 
ПТУ! Эдак скоро и в рестора-
не нас силком поведут к шеф-
повару, чтобы учить чистить 

рыбу или картошку!»
На втором снимке - сразу 

две сотрудницы дежурят у ав-
томата, выдающего на входе 
в банк талончики на обслужи-
вание в окошках у кассиров-
операционистов. Эти дамы 
без обиняков отсекали тех, 
кто пытался взять талончик.

- Мне тоже сразу сказа-
ли, чтобы я шел к термина-
лу, - поясняет клиент банка, 
приславший в редакцию эти 
фотографии. - Но в тот раз я 
оплачивал электроэнергию. 
Там на бланке нет штрих-
кода. Пришлось бы вручную 
вводить массу информации, 
включая многонулевой номер 
моего личного счета. Я боял-
ся ошибиться и возлагал на-
дежды на кассира, который 
в этом деле профи. На фразу 
«Вас все равно не обслужат!» 
не обратил внимания. Ведь в 

голове не укладывалось, что 
во времена развитого капита-
лизма можно вот так плевать 
на клиентов! Я с комфортом 
расположился в кресле и в 
течение 5 - 7 минут дождался 
своей очереди. Но операци-
онистка в окошке № 7, куда 
меня позвал механический 
голос автоматической очере-
ди, обслуживать меня отказа-
лась! Ссылаясь на распоря-
жение высшего руководства. 
Пришлось после «электрон-
ной» встать еще и в живую 
очередь к терминалу. А когда 
я через сорок минут до него 
добрался, за меня все сде-
лала сотрудница банка. Как 
сделала бы то же самое мно-
го раньше операционистка в 
окошке… А если бы еще и тех 
двоих «часовых» на входе по-
садили бы в окошки, чтобы и 
они обслуживали людей, то и 
очереди никакой в банке не 
было бы!

…Третье фото просто во-
пиет: пока сотрудники банка 
в раже служебного рвения 
сгоняли заходящий в офис 
народ в очередь у термина-
лов, в операционном зале 
пустовали специально соз-
данные для клиентов зоны. 
Там, в удобных креслах и на 
стульях, ждать своей очереди 
людям было бы значительно 
комфортнее. Особенно ста-
рикам, посетителям с детьми 
или инвалидам, которые все-
таки топтались на своих двоих 
в толчее у терминалов…

Павел ДЕНИСОВ
Фото автора

КОММЕНТАРИЙ 
«СМЕНЫ»

РЕЗОНАНС
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Невелика потеря
«Зенит» остался без Суперкубка, 

зато обошелся без травм

«ЗЕНИТ» начал сезон с 
поражения в Суперкубке 
России. Обидно, конечно, 
но ничего страшного. По-
скольку при всем уважении 
к данному трофею пристав-
ка «супер» ему подходит не 
слишком. Так, приятный 
пустячок, который на сей 
раз достался казанскому 
«Рубину». Зато в отличие от 
предыдущего, победного 
матча за Суперкубок игро-
кам питерского клуба уда-
лось обойтись без тяжелых 
травм. 

Не хватает 
практики

Из-за крошечного (по 
сравнению с предыдущими) 
межсезонья, а также из-за 
игры многих футболистов 
на Евро подготовка «Зени-
та» к сезону-2012/13 полу-
чилась очень компактной. По 
сути, в боевом составе по-
допечные Лучано Спаллетти 
собрались только в самом 
конце июня в португальском 
Лагуше. Где предпочли тре-
нировки контрольным мат-
чам. Да и по возвращении в 
Россию «Зенит» не слишком 
усердствовал в поиске спар-
ринг-партнеров. Ограничил-
ся поединком со скромным 
ФК «Русь», завершившимся 
предсказуемой разгромной 
победой. Естественно, счет 
(6:0) той встречи ни о чем не 
говорил, как, впрочем, и хет-
трик Александра Бухарова. 
Хотя появление на поле юно-
го черногорского новобран-
ца Луки Джорджевича и его 
гол нельзя было не заметить. 
Тем более других новичков в 
команде до сих пор не появи-
лось - даже переход грузин-
ского защитника «Шальке» 
Левана Кения пока официаль-
но не подтвержден. 

Пусть игроки «Зенита» на-
кануне Суперкубка почти в 
один голос говорили о важно-
сти победы, шансы на победу 
изначально отнюдь не выгля-
дели стопроцентными. Да, 
по классу питерцы превосхо-
дят казанцев, но даже самая 
мощная команда после двух 
месяцев без игровой практи-
ки не может «с листа» выдать 
чудо-футбол. Особенно на 
жаре, а столбик термометра в 
Самаре, где и проходил матч, 
зашкаливал за +30. Серьез-
ной пробоиной в составе ста-
ло отсутствие одного из клю-
чевых игроков команды Алек-
сандра Анюкова, подхватив-
шего ангину. Очень обидно 
для Анюкова, ведь 29-летний 
защитник родился и вырос 
в Самаре, провел несколько 
сезонов за «Крылья Советов». 

Да и «Зениту» лишиться та-
кой ударной силы на правом 
фланге обороны было непри-
ятно - все-таки вышедший на 
этой позиции Томаш Губочан 
больше привык действовать 
в центральной зоне. Где на 
сей раз с первых минут по-
явился полуфиналист недав-
него Евро португалец Бруну 
Алвеш. 

Может, 
сбрить усы?

В остальном стартовый 
состав «Зенита» в первом 
официальном матче сезо-
на-2012/13 не сильно от-
личался от традиционного 
весеннего варианта. Разве 
что по понятным причинам 
отсутствовал Андрей Арша-
вин, срок аренды которого у 
«Арсенала» подошел к концу. 
Зато вышел в основе Сергей 
Семак, завоевывавший Су-
перкубок с тремя разными 
клубами - с ЦСКА в 2004-м, с 
«Рубином» в 2010-м и с «Зе-
нитом» в 2011-м. В марте 
прошлого года именно с точ-
ной передачи Семака принес-

ший этот трофей гол в ворота 
армейцев забил ныне игрок 
«Кубани» Алексей Ионов, вот 
только ложку меда для Сергея 
Богдановича тогда испортила 
целая бочка дегтя. В одном 
из эпизодов в конце второго 
тайма Семак получил пере-
лом пальцевой кости ноги, и 
с учетом июньского рецидива 
пропустил в общей сложно-
сти около полугода. Так что 
победа в Суперкубке-2011 
получилась для него и «Зени-
та» по-настоящему пирровой.

Зато сейчас Семак и его 
партнеры по питерской 
команде обошлись без травм. 
Правда, и без победы тоже. 
Объективности ради, «Рубин» 
по игре больше заслуживал 
успеха, демонстрируя более 
цельный футбол. Но в нынеш-
них обстоятельствах это и не-
удивительно, как и то, что «Зе-
нит» не реализовал несколько 
прекрасных моментов в атаке 
и допустил немало ляпов в 
обороне. Но думается, через 
такие матчи в экстремальных 
погодных условиях и с силь-
ными соперниками «Зенит» и 
наберет оптимальные конди-
ции. Торопиться с выходом на 
пик формы не стоит, до старта 

Лиги чемпионов времени еще 
немало. Но команда, безу-
словно, будет прибавлять, и 
уже в ближайшее воскресе-
нье действующие чемпионы 
России постараются начать 
защиту титула домашней по-
бедой над «Амкаром». 

Да и звездные новички 
вскоре должны появиться - из 
последних фаворитов в рей-
тинге слухов можно отметить 
боснийского форварда Эди-
на Джеко и уже поигравшего 
за питерский клуб словацкого 
защитника Мартина Шкртела. 
Если же что-то вдруг пойдет 
не так, у «Зенита» есть еще 
одна возможность вернуться 
на победную волну. Лучано 
Спаллетти, как известно, в 
межсезонье времени даром 
не терял, отращивал усы. 
Пока усы удачи не принесли 
- скорее наоборот. Но ведь их 
всегда можно сбрить… 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

Футбол. Суперкубок 
России. «Рубин» - «Зенит» 
- 2:0 (2:0).

РЕЗУЛЬТАТ

Сергей Семак в чемпионате России сыграет лучше

Лучано СПАЛЛЕТТИ,
главный тренер
«Зенита»: 
- «Рубин» очень удачно 

использовал стандартное 
положение, открыв счет 
в матче. Признаюсь, это 
стало для нас неожидан-
ностью. В жаркую погоду 
команда, забившая первый 
гол, всегда получает пре-
имущество. Затем наши 
соперники удачно провели 
контратаку, да и вообще 
с точки зрения реализа-
ции своих шансов они вы-
глядели лучше. Хотя мы 
старались изменить исход 
встречи и во втором тайме 
создавали неплохие мо-
менты. В ближайшее время 
у нас в команде произойдут 
определенные изменения. 
Как вы видите, я оставил 
трех футболистов за пре-
делами состава - они долж-
ны отправиться в те клубы, 
где получат игровую прак-
тику. Так что их надо будет 
заменить другими футбо-
листами.

Роман ШИРОКОВ, 
полузащитник 
«Зенита»:
- Счет отражает соотно-

шение сил на поле. По та-
кой игре кто первый забьет 
- тот обычно и выигрыва-
ет. Так произошло и на сей 
раз. К тому же «Рубин» хо-
рошо сыграл в защите, да 
и вратарь действовал на 
высоком уровне. А мы в 
нападении выглядели не 
очень. Абсолютно точно - 
поражение в первом офи-
циальном матче не выбьет 
нас из колеи. Да, проигран 
матч, проигран Кубок, но 
он все же не настолько зна-
чим, как золотые медали 
чемпионата страны. Сей-
час будем настраиваться 
именно на стартовые игры 
Премьер-лиги. Почему в 
России к Суперкубку отно-
сятся менее серьезно, чем 
в некоторых европейских 
чемпионатах? Все-таки не 
забывайте, у нас это еще 
молодой трофей.

Сергей СЕМАК, 
полузащитник 
«Зенита»: 
- Проигрывать в начале 

сезона обидно, но «Рубин» 
был готов к этому матчу не-
множко лучше и победил 
заслуженно. Конечно, если 
бы не жара, игра проходила 
бы на других скоростях. Но 
нам в любом случае не сто-
ит сетовать на погоду, ведь 
обе команды находились в 
равных условиях.

Вячеслав МАЛАФЕЕВ, 
вратарь 
«Зенита»: 
- По ходу матча мы доми-

нировали, создавали полу-
моменты. Но в основном 
получались позиционные 
атаки, которые не приво-
дили к остроте. А соперник 
играл по результату, спо-
койно. Обороняться физи-
чески легче. К концу игры 
обе команды стали играть в 
футбол пешком.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Спаллетти не собирается 

стоять на месте
Что ждет «Зенит» и его соперников в грядущем сезоне

НА ЭТОЙ неделе стартует первый 
в новейшей истории полноценный 
чемпионат России по футболу по 
системе «осень - весна». Что нам 
от него ждать?

«Зенит» 
(Санкт-Петербург)

Главный тренер - 
Лучано Спаллетти.
Резюме: Где два 
подряд чемпионских 
титула, там навер-
няка и третий. Про-
шлый сезон доказал, 
что питерцы в классе 

и стабильности на голову превосхо-
дят конкурентов. Конечно, соперники 
делают все, чтобы пропасть сокра-
тилась. Но ведь и Лучано Спаллетти 
явно не собирается стоять на месте.
Задача: 1-е место.
Прогноз «Смены»: 1 - 2-е место.

«Спартак» 
(Москва)

Главный 
тренер - 
Унаи Эмери.
Резюме: Сме-
нив наставни-
ка и оставив гендира, красно-белые 
устроили революцию не только в 
«верхах», но и в «низах». Первый из 
новичков - бразильский кудесник из 
«Васко» Ромуло. А еще «Спартак» за-
махнулся на Диарру из «Реала», Рон-
дона из «Малаги» и Снейдера из «Ин-
тера».
Задача: 1-е место.
Прогноз «Смены»: 1 - 4-е место.

ЦСКА 
(Москва)

Главный тренер - 
Леонид Слуцкий.
Резюме: Россий-
ский Моуринью Леонид 
Слуцкий, несмотря на 
скомканную концовку 
сезона, все же удер-
жался на своем посту. 
Теперь он при случае 

всегда может обратиться к новому со-
ветнику президента ЦСКА Валерию 
Непомнящему, творившему чудеса со 
сборной Камеруна и с «Томью». А пер-
вым новичком армейцев стал звезд-
ный защитник бразильского «Гремио» 
Марио Фернандес.
Задача: 1-е место.
Прогноз «Смены»: 2 - 6-е место.

«Динамо» 
(Москва)

Главный тренер - 
Сергей Силкин.
Резюме: Свой Силкин 
руководству «Динамо» 
оказался все же ближе им-
портного Дика Адвокаата. 
Остается надеяться, что в 

первый полный сезон в Премьер-лиге 
российский наставник оправдает до-
верие и избежит прежних ошибок, на-
ладив дисциплину в коллективе. Тем 
более главный бузотер Андрей Воро-
нин покидает «Динамо».
Задача: 1 - 3-е место.
Прогноз «Смены»: 3 - 8-е место.

«Анжи» 
(Махачкала)

Главный тренер - 
Гус Хиддинк.
Резюме: Превра-
щение «Анжи» в су-
перклуб  продолжа-
ется, благо Сулейман 

Керимов предоставил Хиддинку пол-
ный карт-бланш. Так что наверняка мы 
в грядущем сезоне увидим в составе 
команды столицы Дагестана немало 
новых звезд. Первым именитым ново-
бранцем стал форвард Ласина Трао-
ре, ярко блеснувший в «Кубани».
Задача: 1 - 3-е место.
Прогноз «Смены»: 2 - 7-е место.

«Рубин» 
(Казань)

Главный тренер - 
Курбан Бердыев.
Резюме: Хитроум-
ный Бердыев вышел 
победителем в про-
тивостоянии с пре-
зидентом казанского 
клуба, объявившем 
о своей отставке. И наверняка рас-
считывает на большее, чем шестое 
место, пусть и подслащенное Кубком 
России. Помочь ему в этом долж-
ны новички во главе с купленным у 
«Вильяр реала» испанским защитни-
ком Иваном Маркано.
Задача: 1 - 3-е место.
Прогноз «Смены»: 3 - 7-е место.

«Локомотив» 
(Москва)

Главный тренер - 
Славен Билич.
Резюме: В «Локо» 
начинается новая, 
хорватская эра. Спа-
ситель футбольной 
России образца конца 
2007-го Билич решил 

сменить национальную сборную на 
работу с «железнодорожниками». И 
сразу же пригласил в свой клуб сооте-
чественника Ведрана Чорлуку из «Тот-
тенхэма».
Задача: 1 - 3-е место.
Прогноз «Смены»: 2 - 6-е место.

«Кубань» 
(Краснодар)

Главный тренер - 
Дан Петреску.
Резюме: В отличие 
от своего ударного 
форварда Траоре, 
Петреску, несмотря 
на многочисленные 
предложения, остался 

верен «Кубани». И намерен доказать, 
что яркая игра краснодарцев в про-
шлом сезоне - отнюдь не случайность. 
Кстати, моды на покупку испанцев не 
избежала и «Кубань», заключив кон-
тракт с защитником Анхелем Деаль-
бертом из «Валенсии».
Задача: зона УЕФА.
Прогноз «Смены»: 6 - 10-е место.

«Краснодар» 
(Краснодар)

Главный тренер - 
Славолюб Муслин.
Резюме: Пока все 
ищут и находят для 
усиления иностран-
ных футболистов, 
«Краснодар» пошел 
немного другим пу-

тем. И первым делом усилился двумя 
перспективными россиянами - полу-
защитником Владимиром Игнатье-
вым из «Локо» и защитником Игорем 
Смольниковым из «Ростова».
Задача: зона УЕФА.
Прогноз «Смены»: 6 - 10-е место.

«Амкар» 
(Пермь)

Главный тренер 
- Рустем Хузин.
Резюме: Потеря 
опытного тренера 
Миодрага Божови-
ча, при котором «Ам-
кар» сумел не только 
в сезоне-2012/13 
удержаться в Пре-
мьер-лиге, но и попасть в топ-10, мо-
жет дорого обойтись пермскому клу-
бу.
Задача: зона УЕФА.
Прогноз «Смены»: 10 - 16-е ме-
сто.

«Терек» 
(Грозный)

Главный тренер - 
Станислав Черчесов.
Резюме: Прошлый 
сезон «Терек» на-
чинал с большими 
амбициями и с Руу-
дом Гуллитом в роли 
главного тренера. Но 
сейчас амбиций куда 

меньше, да и состав, прямо скажем, 
для нашей Премьер-лиги довольно 
скромный. Не для зоны еврокубков.
Задача: зона УЕФА.
Прогноз «Смены»: 9 - 14-е место.

«Крылья 
Советов» 
(Самара)

Главный тренер - 
Андрей Кобелев.
Резюме: У «Крыльев» 
есть желание побороть-
ся за высокие места в 
турнирной таблице, но 
нет финансовых возмож-
ностей. И реалист Кобе-

лев это прекрасно понимает. Поэтому 
наверняка удовлетворится «синицей в 
руках».
Задача: середина таблицы.
Прогноз «Смены»: 11 - 14-е ме-
сто.

«Ростов» 
(Ростов-
на-Дону)

Главный тренер 
- Миодраг Божович.
Резюме: Любо-
пытно, но именно 
поражение от «Ро-
стова» весной про-
шлого года стоило 
Божовичу работы в 
«Динамо». Теперь 

же в Ростове-на-Дону тренер по-
старается подтвердить свое умение 
плодотворно работать с не самыми 
звездными коллективами.
Задача: зона УЕФА.
Прогноз «Смены»: 8 - 14-е место.

«Волга» 
(Нижний 

Новгород)

Главный тренер - 
Гаджи Гаджиев.
Резюме: Даже объ-
единившись с «Ниж-
ним Новгородом» и 
с Гаджиевым в роли 
нового главного тре-
нера команда вряд 
ли сумеет подняться из нижней части 
турнирной таблицы.
Задача: первая восьмерка.
Прогноз «Смены»: 12 - 16-е ме-
сто.

«Мордовия» 
(Саранск)

Главный тренер - 
Федор Щербаченко.
Резюме: Понятно, 
что цель «Мордовии» 
- не превратиться в 
команду-лифт. Не бо-
лее того.
Задача: не вылететь.

Прогноз «Смены»: 12 - 16-е ме-
сто.

«Алания» 
(Владикавказ)

Главный тренер - 
Владимир Газзаев.
Резюме: Один Газ-
заев хорошо, а два, 
видимо, лучше. Бла-
го опыта президенту 
клуба Валерию Газза-
еву не занимать. Если 
что, поможет сыну-
тренеру дельным советом.
Задача: не вылететь.
Прогноз «Смены»: 13 - 16-е ме-
сто.

Подготовил
Константин МАЛИНИН

НА СТАРТ!
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1-й тур
20 июля, пятница

Мордовия (Саранск) - 
Локомотив (Москва)

21 июля, суббота

ЦСКА (Москва) - 
Ростов (Ростов-на-Дону)
Алания (Владикавказ) - 
Спартак (Москва)
Волга (Нижний Новгород) - 
Динамо (Москва)

22 июля, 
воскресенье

Зенит (Санкт-Петербург) - 
Амкар (Пермь)
Анжи (Махачкала) - 
Кубань (Краснодар)
Крылья Советов (Самара) - 
Терек (Грозный)

23 июля, 
понедельник

Краснодар (Краснодар) - 
Рубин (Казань)

2-й тур
27 июля, пятница

Кубань - Мордовия

28 июля, суббота

Зенит - Динамо
Амкар - ЦСКА
Локомотив - Крылья Советов

29 июля, 
воскресенье

Спартак - Волга
Ростов - Анжи
Рубин - Алания
Терек - Краснодар

3-й тур
3 августа, пятница

Крылья Советов - Кубань

4 августа, суббота

ЦСКА - Зенит
Краснодар - Локомотив
Алания - Терек 

5 августа, воскресенье

Динамо - Спартак
Анжи - Амкар
Волга - Рубин

6 августа, 
понедельник

Мордовия - Ростов

4-й тур
10 августа, пятница

Кубань - Краснодар

11 августа, суббота

Зенит - Спартак
Локомотив - Алания
Терек - Волга

12 августа, воскресенье

ЦСКА - Анжи
Рубин - Динамо
Амкар - Мордовия
Ростов - Крылья Советов

5-й тур
18 августа, суббота

Спартак - Рубин
Краснодар - Ростов
Волга - Локомотив

19 августа, 
воскресенье

Анжи - Зенит
Динамо - Терек
Мордовия - ЦСКА

20 августа, понедельник

Крылья Советов - Амкар
Алания - Кубань

6-й тур
24 августа, пятница

Зенит - Рубин

25 августа, суббота

Терек - Спартак
Амкар - Краснодар
Ростов - Алания

26 августа, воскресенье

Локомотив - Динамо
Анжи - Мордовия
ЦСКА - Крылья Советов

27 августа, понедельник

Кубань - Волга

7-й тур
31 августа, пятница

Мордовия - Зенит
Алания - Амкар

1 сентября, суббота

Волга - Ростов
Рубин - Терек 

2 сентября, воскресенье

Динамо - Кубань
Крылья Советов - Анжи
Краснодар - ЦСКА
Локомотив - Спартак

8-й тур
15 сентября, суббота

Зенит - Терек
Кубань - Спартак
Локомотив - Рубин

16 сентября, воскресенье

Анжи - Краснодар
Ростов - Динамо
ЦСКА - Алания

17 сентября, понедельник

Амкар - Волга
Мордовия - Крылья Советов

9-й тур

22 сентября, суббота

Крылья Советов - Зенит
Краснодар - Мордовия
Спартак - Ростов
Терек - Локомотив

23 сентября, воскресенье

Волга - ЦСКА
Динамо - Амкар
Алания - Анжи
Рубин - Кубань

10-й тур
29 сентября, суббота

Зенит - Локомотив
Амкар - Спартак
Кубань - Терек
ЦСКА - Динамо

30 сентября, воскресенье

Анжи - Волга
Ростов - Рубин

1 октября, понедельник

Крылья Советов - Краснодар
Мордовия - Алания

11-й тур
5 октября, пятница

Терек - Ростов

6 октября, суббота

Алания - Крылья Советов
Локомотив - Кубань
Волга - Мордовия

7 октября, воскресенье

Краснодар - Зенит
Рубин - Амкар
Динамо - Анжи
Спартак - ЦСКА

12-й тур

20 октября, суббота

Зенит - Кубань
Анжи - Спартак
Крылья Советов - Волга

21 октября, воскресенье

ЦСКА - Рубин
Мордовия - Динамо
Ростов - Локомотив 
Амкар - Терек

22 октября, понедельник

Краснодар - Алания

13-й тур

26 октября, пятница

Кубань - Ростов
Локомотив - Амкар

27 октября, суббота

Алания - Зенит
Спартак - Мордовия
Волга - Краснодар

28 октября, воскресенье

Терек - ЦСКА
Рубин - Анжи
Динамо - Крылья Советов

14-й тур

3 ноября, суббота

Зенит - Ростов
Крылья Советов - Спартак
Амкар - Кубань
Анжи - Терек

4 ноября, воскресенье

ЦСКА - Локомотив
Мордовия - Рубин
Краснодар - Динамо

5 ноября, понедельник

Алания - Волга

15-й тур

9 ноября, пятница

Ростов - Амкар

10 ноября, суббота

Волга - Зенит
Терек - Мордовия
Спартак - Краснодар

11 ноября, воскресенье

Кубань - ЦСКА
Локомотив - Анжи
Рубин - Крылья Советов
Динамо - Алания

Фото ИТАР-ТАСС

СТРОГО 
ПО РАСПИСАНИЮ
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МИНИ-АФИША

Эксперимент
«Моя прекрасная леди»

19, 21, 22 июля
Мариинский театр

ДО НЕДАВНЕГО времени в Мариинском театре 
не ставили не то что мюзиклов, но даже и опе-
ретт, а тут вдруг замахнулись на «Мою прекрас-
ную леди». Самый настоящий мюзикл, о котором 
его постановщик канадец Роберт Карсен сказал, 
что там «одни разговоры и лишь немного пения». 
За пение в новом спектакле отвечают, естествен-
но, солисты Мариинки, а вот «разговаривать» 
будут драматические актеры. В частности, при-
глашенный на роль профессора Хиггинса актер 
Молодежного театра Валерий Кухарешин.

Театр
«Art»

16 июля
Театр на Васильевском

НЕЧАСТО актрисы пишут пьесы, которые ста-
вят во всем мире. Но француженка Ясмина Реза 
стала исключением - ее произведения пользу-
ются большим успехом. Как у режиссеров, так и 
у зрителей. Например, поставленный в свое вре-
мя в БДТ спектакль «Art». Но если там историю 
о мужской дружбе разыгрывали трое народных 
артистов, то в премьере Театра на Васильевском 
заняты вчерашние студенты. И режиссер моло-
дой - Руслан Нанава. Однако шансы со временем 
тоже стать народными у них определенно есть.

Концерт
«Red Hot Chili Peppers»

20 июля
Стадион «Петровский»

НЕ ЗРЯ все-таки мировые звезды дают концерты 
на стадионах. Потому что кому, как не им, демон-
стрировать то, что отсутствует у наших футболи-
стов, - кураж и энтузиазм. И неугомонные кали-
форнийские «Перцы» могут это сделать, пожалуй, 
лучше других. Несмотря на то что выступают уже 
почти 30 лет, эти уже не очень молодые рокеры - 
пример того, как надо относиться к своему делу. 
Хоть музыкальному, хоть спортивному.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Балабанов отыскал 
Колокольню счастья

Новый фильм петербургского режиссера 
под названием «Я тоже хочу» 

может быть включен в программу 
Венецианского фестиваля

С ток-шоу - 
в колхоз

На канале «Россия» 
даже летом бурно обсуждают 

женские проблемы

ВСКОРЕ на экраны вый-
дет новый, четырнадцатый 
фильм Алексея Балабано-
ва «Я тоже хочу». Режиссер, 
каждая картина которого 
вызывает общественный 
резонанс (так было с «Бра-
том», отразившим безыс-
ходность и безыдейность 
1990-х, пронзительным 
фильмом «Мне не боль-
но», шокирующим «Гру-
зом 200»), известен своим 
мрачноватым стилем. Но 
«Я тоже хочу» - самая пози-
тивная из снятых им лент.

КИНОКРИТИКИ уже окре-
стили ее «православным 
«Сталкером», потому что ге-
рои балабановского фильма 
так же, как и герои Андрея 
Тарковского, стремятся к сча-
стью. Но ищут они его не в 
брошенном доме, а в русской 
церкви.

Черный джип несется по 

дорогам России в поисках 
Колокольни счастья. В нем - 
пятеро героев. Все они уве-
рены, что именно с ними про-
изойдет чудо и они окажутся 
в раю, где исполнятся все их 
мечты. Однако колокольня 
доступна лишь избранным. 
Если человек еще не готов 
быть среди хороших людей, 
она оттолкнет его и отправит 
на новые испытания, заставит 
вновь и вновь размышлять 
над своей жизнью и своими 
поступками...

Таков сюжет фильма «Я 
тоже хочу», который снима-
ли под Тверью и Вологдой, а 
также в Петербурге, на Васи-
льевском острове.

В ленте звучит музыка груп-
пы «АукцЫон», а ее лидер 
Олег Гаркуша играет персона-
жа по имени Музыкант. Он-то 
и рассказал «Смене», как про-
ходили съемки.

- Идея настолько светлая, 
история настолько необыч-
ная, что мы снимались как су-
масшедшие - по двенадцать, 
по восемнадцать часов в сут-
ки, - признался Олег. - Зимой 

под Тверью доходило до два-
дцати пяти градусов мороза 
- мы его не чувствовали. Ощу-
щение приподнятости, кото-
рое бывает, когда делаешь 
хорошее дело, не покидало 
всех на съемочной площад-
ке. На мой взгляд, Алексея 
Балабанова будто бы осени-
ло, просветлило, он вышел 
на какой-то новый уровень. 
Только не надо думать, что он 
снял слезливую религиозную 
историю, нет, он сумел об-
лечь свою идею в динамич-
ную форму с совершенно не-
ожиданными поворотами.

Под большим секретом 
Олег Гаркуша сообщил на-
шему корреспонденту, что 
организаторы Венецианского 
фестиваля запросили рабо-
чую копию фильма «Я тоже 
хочу» для просмотра членами 
жюри. Вполне возможно, что 
русский кинематограф будет 
представлен в основном кон-
курсе старейшего европей-
ского кинофорума именно 
фильмом Алексея Балабано-
ва.

Людмила АНДРЕЕВА

ЛЕТО - на ТВ мертвый се-
зон. Одни повторы. И лишь 
на канале «Россия 1» бур-
лит жизнь - в виде нового 
ток-шоу «Люблю, не могу!». 
Каждый будний день, в 
«домохозяечное» время - в 
час дня, нам предлагают 
все новые и новые выпуски 
программы. Которая если 
чем и отличается от анало-
гичных, то только каким-то 
особым буйством - красок 
и обсуждений. Видимо, та-
ким образом на «России» 
решили компенсировать 
сидящим у телевизоров 
отсутствие «живых» летних 
впечатлений.

НУ А ВСЕ остальное - как 
обычно. Четыре ведущие во 
главе с актрисой Марией Аро-
новой обсуждают темы, кото-
рые, как считается, должны 
волновать основную часть 
телеаудитории - женскую. 
Свадьбы-разводы, встречи-
расставания, любовь до гро-
ба - брачный контракт. Хоть 
что-то да должно зацепить 
зрительниц. Если они, конеч-
но, в состоянии разобраться в 
том, что происходит.

Ведь такого количества ве-
дущих, соведущих и героев, 
наверное, не знало еще ни 

одно ток-шоу. Кроме четырех 
дам-ведущих, в студии при-
сутствуют еще столько же то-
варищей разных полов, под-
держивающих одну точку зре-
ния, еще столько же - другую. 
Плюс герои историй - до пяти 
штук. И часто все они говорят 
и спорят одновременно. Так 
что отличной характерной ак-
трисе Ароновой иногда при-
ходится умерять свой при-
родный темперамент - все 
равно некоторых участников 
шоу не перекричать.

И вся эта борьба за женское 
счастье украшена исключи-
тельно яркими деталями. Не-
известно, кто в программе 
стилист, но он явно поста-
рался. Самые несочетаемые 
цвета в одежде, тени до ушей 
и искусственные цветы в при-
ческах создают ощущение, 
что перед нами заседание 
правления колхоза годов эдак 
1970-х. И общий базар, царя-
щий в студии, это ощущение 
только подкрепляет. Но зато и 
здоровые эмоции возникают 
- неумолимо тянет на приро-
ду. Хоть в колхоз, хоть в садо-
водство. Там на грядках все и 
обсудим.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

Алексей Балабанов снял самый светлый фильм 
в своей творческой биографии

Олег Гаркуша
исполнил роль Музыканта

НЕОЖИДАННЫЙ 
ПОВОРОТ
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Искусство, открытое всем
В Петербурге прошел юбилейный, двадцатый по счету 

фестиваль «Мастер-класс»

«КРОНШТАДТ - центр 
притяжения». Так обозна-
чили тему недавно про-
шедшего XX Международ-
ного фестиваля искусств 
«Мастер-класс» его бес-
сменные организаторы - 
петербургские художники 
Тамара Семенова и Азат 
Мамединов.

ДВАДЦАТЬ лет - много это 
или мало? Как измерять вре-
мя? Выросшими и повзрос-
левшими детьми? Или со-
бытиями, которые во многом 
меняли взгляды общества? 
Художники - особый народ; 
чтобы вывести их на улицы и 
площади, нужна необычная 
идея. Мысль, что в самом на-
чале 90-х - в эпоху ларьков и 
пивных фестивалей - худож-
ники покинут мастерские и 

не побоятся встать с моль-
бертами в центре Петер-
бурга, взмахивая кистями в 
такт симфонической музыке, 
казалась идеалистической. 
Но это случилось. Так заро-
дился фестиваль искусств 
«Мастер-класс».

А потом были показы мод 
на улицах, современная 
скульптура в Летнем саду и 
на площади Островского, вы-
строенные в ряд черные куз-
нецы на Манежной площади и 
10-метровый ангел, парящий 
над городом под куполом ги-
гантского монгольфьера, и 
многое другое.

Одно из самых ярких собы-
тий «Мастер-класса» - проект 
«Петербургская парадная» на 
Мойке, 100. В студии Ирины 
Петровны Богачевой про-
изошла метаморфоза: про-
стая петербургская парадная 
превратилась в зал в стиле 
италь янского Возрождения. 

За свой счет художники ско-
вали люстру, воссоздали ви-
тражное окно высотой 4,5 
метра, перенесли итальян-
ские эрмитажные ремейки 
«Колесницы славы» на стены 

парадной. Восстановили ко-
ваный декор лестницы. В пла-
нах - преображение десятков 
парадных Петербурга. Сту-
денты художественных вузов 
будут отрабатывать там на 
практике профессиональное 
мастерство.

Благотворительные акции 
«Мастер-класса» в хоспи-
сах, центре ВИЧ-инфекций, 
Институте им. Турнера - это 
стирание социальных границ 
между больными и здоровы-
ми, бедными и богатыми. Ху-
дожники способны удержать 
баланс колеблющегося соци-
ального неравенства, провоз-
глашая духовные ценности и 
доброе отношение к людям. 
На последней церемонии в 
Кронштадте это было про-
демонстрировано особен-
но убедительно. Губернатор 
Санкт-Петербурга Георгий 
Сергеевич Полтавченко при-
шел к художникам на Якорную 

площадь и своим присутстви-
ем подчеркнул, что людям 
нужно искусство творцов.

Площадь украсила инстал-
ляция «Врата» - пятиметро-
вая арка из детских работ, по-
священных матерям и любви 
к родине. Под открытым не-
бом прошел вернисаж работ 
художников - более 60 картин 
на тему «Кронштадт - центр 
притяжения». Организаторы 
фестиваля провели «тихий» 
аукцион в пользу мальчика, 
страдающего детским цере-
бральным параличом.

- Это один из самых лучших 
фестивалей, которые есть на 
свете, - сказал в своем вы-
ступлении президент проекта 
Михаил Пиотровский. - Это 
фестиваль искусств. Искус-
ства без снобизма, искус-
ства, открытого всем: разным 
художникам и зрителям, ко-
торые сопереживают.

Роман НИКИФОРОВ

Тамара Семенова и Азат Мамединов 
показывают Георгию Полтавченко инсталляцию «Врата»

Президент проекта Михаил Пиотровский и куратор проекта 
Станислав Говорухин в Кронштадтском морском соборе

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  
«Петроградская». Тел. 334-35-57

Индекс 55003
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Владимир КОСМА: 

«Когда я увидел Неву - 
я онемел»

Легендарный французский композитор 
почувствовал себя в Петербурге по-настоящему счастливым

С ГРАНДИОЗНЫМ успе-
хом прошел единственный 
в нашем городе концерт 
французского композито-
ра Владимира Косма: его 
симфонические сюиты и 
джазовые вариации на му-
зыкальные темы к филь-
мам «Высокий блондин в 
черном ботинке», «Игруш-
ка», «Чудовище», «Неве-
зучие», «Папаши», «Укол 
зонтиком» петербуржцы 
встретили овациями. Воз-
можно, залогом успеха 
наряду с любовью к мело-
диям Косма стало его осо-
бенно ответственное отно-
шение к концерту в городе 
на Неве. Прежде чем пред-
стать перед публикой, ма-
эстро провел многократ-
ные репетиции в Большом 
зале Санкт-Петербургской 
филармонии. После одной 
из них композитор побесе-
довал с корреспондентом 
«Смены».

С широко 
открытыми 

глазами

- Вы помните тот день, 
когда впервые поняли, что 
доставляете радость лю-
дям?

- Я боюсь показаться не-
скромным, если расскажу 
об этом. Лучше я расскажу о 
другом дне - самом важном в 
моей жизни, поворотном дне. 
Тогда я, восемнадцатилетний, 
встретился с пожилой дамой 
и понял, осознал, что моя 
обязанность как музыканта - 
радовать людей. Эта мудрая 
женщина пришла послушать, 
как я играю на скрипке. По-
том, после концерта, ока-
залось, что она - самый из-
вестный профессор по классу 
скрипки в Румынии (я ведь 
оттуда родом). Ей очень по-
нравилось мое исполнение, я 
был счастлив от такой оценки. 
А потом она строго спросила 
меня: «Молодой человек, а 
почему вы закрываете глаза 
на сцене?» Я ответил: «Ма-
дам, я так взволнован, когда 
играю, я настолько купаюсь 
в музыке, что все остальное 
в эти мгновения не суще-
ствует…» Она ответила мне 
так, что эти слова я запомнил 
навсегда: «Вы не должны за-
крывать глаза. Удовольствие 
от музыки должны получать 
не вы, а люди. Потому что вы 
играете не для собственного 
наслаждения, вы играете для 
других, для их радости. Музы-
ка - это то, чем нужно делить-
ся». Под этим девизом я с тех 
пор и сочиняю, и исполняю.

- Одна из самых любимых 
ваших мелодий в России - 
мелодия к фильму «Игруш-
ка». Неужели вы написали 
ее не для собственной ра-
дости, думая только о дру-
гих?

- Вы меня поймали! Когда я 
ее писал, я наслаждался.

- А режиссер сразу обра-
довался?

- Это был редчайший слу-
чай, когда музыка была при-
нята моментально и на ура.

- А какой из двухсот ва-
ших саундтреков к кино- и 
телефильмам дался тяже-
лее всего?

- Все остальные. Тут, похо-
же, люди получили больше 
удовольствия от прослушива-
ния, чем я от кровавой рабо-
ты над массой вариантов.

Больше музыки!
- Как вы думаете, сейчас 

вы на пике формы или впе-
реди будет что-то лучшее?

- Вот уже пятнадцать лет я 
испытываю ощущение, что 
я потерял много времени в 
жизни попусту: не над тем ра-
ботал, не то делал. Сейчас я 
пытаюсь компенсировать эти 
потери. Очень ценю время. 
Я занимаюсь оперой, пишу 
симфонии, сюиты, большие 
концерты. С одной сторо-
ны, много сил, может быть 
даже чересчур много сил, я 
потратил на киномузыку, но 
с другой - именно она дала 
мне возможность заниматься 
сегодня тем, чем я действи-
тельно хочу заниматься. Ког-
да я вернусь в Париж, я сразу 
же начну писать новую оперу. 
К предложениям режиссеров 
кино и телевидения я отне-

сусь с большой осторожно-
стью. Теперь я готов и могу 
делать вещи, где музыка за-
нимает не второстепенное, а 
главенствующее место. На-
деюсь, именно это новое и 
станет лучшим в моей компо-
зиторской биографии.

- Получается, что писать 
для кино, цирка или опе-
ретты теперь для вас - низ-
кий жанр?

- Ни в коем случае! Я, кста-
ти, вообще люблю цирк и 
обожаю так называемую цир-
ковую музыку: там особая 
выразительность. Уве-
рен: лучше написать 
хорошее сопрово-
ждение к водевилю 
или душевную пе-
сенку, чем плохую 
симфонию. Про-
сто для меня на 
данном этапе от-
крываются новые 
горизонты именно 
в симфоническом 
звучании орке-

стра, в классическом жанре.
- Какой период вашей 

жизни вы считаете самым 
счастливым?

- Это сейчас. Прямо сей-
час. Момент, когда я в Пе-
тербурге, когда я репетирую 
в Филармонии, когда я вижу 
прекрасных людей и непо-
вторимый по выразительно-
сти город. Видите ли, самое 
первое потрясение от музы-
ки я испытал, когда услышал 
симфоническую сюиту Ни-
колая Римского-Корсакова 
«Шехерезада». С той юной 
поры я мечтал посмотреть 
город, в котором рождается 
гениальная музыка. И вот я 
здесь и очарован еще боль-
ше, чем даже предполагал. 
Важно, что я могу переживать 
это счастье в 72 года, когда я 
еще полон планов, бодрости 
и не утратил всей полноты 
эмоций. Я счастлив!

- Что же, заветных жела-
ний не осталось? 

- Очень трудный вопрос для 
искреннего ответа… Если бы 
на свете существовало вол-
шебство, я хотел бы встре-
тить Мориса Равеля. Я хотел 
бы поговорить с ним, по-
слушать его произведения в 
его исполнении. Я бы очень 

хотел о многом услышать от 
Римского-Корсакова. Здесь 
необъяснимым образом я то 
и дело вспоминаю об Алек-
сандре Бородине. Вот о та-
кой «волшебной» компании я 
мечтаю!

Четыре 
километра 

красоты

- Бытует мнение, что тво-
рец должен быть бедным, 
тогда он активнее двигает-
ся вперед. Вы согласны?

- Извините, это ерунда. В 
подавляющем большинстве 
случаев талантливые люди не 
бедствуют. Это естественно. 
Голодать, напротив, противо-
естественно, и любой нор-
мальный человек до сих пор 
с болью в сердце восприни-
мает исключения из этого 
правила: жизнь Моцарта, на-
пример. Кстати, я успел заме-
тить, что русские как-то осо-
бенно часто упоминают это 
слово «бедность». Возможно, 
вам кажется, что вы живете 
хуже, чем, скажем, францу-
зы и румыны. Ничего подоб-
ного! Есть свои недостатки, 
есть свои достоинства, но в 
целом, уверяю, я увидел пре-
красный европейский город, 
где идет разная, но замеча-
тельная жизнь. Встречаются 
неблагополучные люди, не-
чистые углы. Так неужели вы 
думаете, что в Париже этого 
нет? Ваших музыкантов от на-
ших не отличишь (кстати, они, 
быть может, даже радостнее 
и приветливее, чем наши), на 
улицах люди одеты так же, как 
и мы, и вся разница только в 
том, что у вас невероятное 
количество интересных и ум-
ных женщин.

- Значит ли это, что Пе-
тербург во многом похож 
на Париж?

- Даже вопрос так ставить 
нельзя. Петербург - совсем 
особенный. Он экстраорди-
нарный. Когда я увидел Неву 
- я онемел. Это что-то неве-
роятное! Это ведь не река, 
это морской простор. Сена по 
сравнению с ней - кот напла-
кал. Заметьте, это говорю я, 
человек, который любит Па-
риж и живет в нем уже чуть ли 
не пятьдесят лет. Мне можно 
верить. Смотрите, Невский 
проспект - это четыре кило-
метра красоты. А что Елисей-
ские Поля? Четыреста метров 
- и все. У вас все мощное, 
грандиозное, во всем размах. 
А Париж - миниатюра с резны-
ми деталями. Видно, что если 
ваша история и была иногда 
жестокой, суровой, зато она 
была и эпически великой.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

ОТКРОВЕНИЯ

Владимир Косма 
считает 
Петербург 
самым 
особенным, 
экстра-
ординарным 
городом

«С юной поры 
я мечтал 
посмотреть 
город, 
в котором 
рождается 
гениальная 
музыка. 
И вот я здесь, 
и очарован 
еще больше, 
чем даже 
предполагал».
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Шорт побери

Поиски главного тренера сборной России по футболу 
превратились в фарс

РУКОВОДИТЕЛИ РФС 
даже в отсутствие пре-
зидента организации на 
минувшей неделе выпол-
нили свое обещание. Опу-
бликовали список канди-
датов на вакантный пост 
главного тренера сборной 
России. Но лучше бы они 
этого не делали. Одни на-
звали представленный 
шорт-лист из 13 фамилий 
фарсом и цирком, другие 
просто от души посмея-
лись над кипучей деятель-
ностью футбольных чинов-
ников. Но почти никто не 
воспринял список всерьез. 

Только 
Марадоны 
не хватает

«Российский футбольный 
союз официально информи-
рует о том, что организация 
планирует провести в пол-
ном соответствии с норма-
ми ФИФА и УЕФА консульта-
ции по поводу назначения на 
должность главного тренера 
национальной сборной Рос-
сии со следующими специ-
алистами: Рафаэль Бенитес, 
Анатолий Бышовец, Марсело 
Бьелса, Валерий Газзаев, Хо-
сеп Гвардиола, Фабио Капел-
ло, Андрей Кобелев, Юрий 
Красножан, Марчелло Липпи, 
Валерий Непомнящий, Нико-
лай Писарев, Харри Реднапп 
и Юрий Семин», - гласило 
официальное сообщение на 
сайте организации. Призна-
ем сразу, тренеры в списке 
были представлены на любой 
вкус. Как молодые, перспек-

тивные, так и умудренные 
опытом, увешанные награ-
дами. Не говоря уж о почти 
равной пропорции наших и 
легионеров - шестеро ино-
странцев и семеро россиян.

Для полного счастья в шорт-
листе не хватало, пожалуй, 
только Диего Марадоны. Ну 
и конечно, Роберто Манчини, 

которого уже многие успели 
сосватать в наставники сбор-
ной России. Даже, по слухам, 
контракт в сейфе бывшего 
президента РФС нашли, под-
писанный, с одной стороны, 
Сергеем Фурсенко, а с дру-
гой - Манчини. Называлась и 
схема соглашения (2 + 2), и 
сумма (7,3 миллиона евро в 

год). Вот только Роберто сво-
их российских фанатов, если 
таковые имеются, разочаро-
вал - еще перед опубликова-
нием знаменитого «списка 
13» продлил контракт с «Ман-
честер Сити» до лета 2017-го. 
Возможно, если бы итальянец 
хоть чуть-чуть подождал с эф-
фектным анонсом, то стал бы 
еще одним участником шорт-
листа от РФС. А так пришлось 
итальянского товарища вы-
черкивать... Хотя, с другой 
стороны, многие тренеры из 
приведенного списка так-
же отнюдь не безработные. 
К примеру, Марчелло Липпи 
только в мае подписал кон-
тракт с китайским «Гуанчжоу» 
на очень солидную сумму.

Фаворита 
спрятали 

в «массовке»?

Впрочем, даже не нали-
чие действующих контрактов 
предполагаемых участников 
консультаций вызвало на-
смешки общественности - 
опыт с приглашением Дика 
Адвокаата показывает, что 
при наличии большого жела-
ния и очень больших денег 
(на контракт и компенсацию 
бывшему работодателю) эту 
проблему можно решить. Все 
испортил неприлично боль-
шой список претендентов, 
с которыми никто даже не 
удосужился предварительно 
переговорить, обсудить. А 
ведь нормальные перегово-
ры, как известно, любят ти-
шину. Тут же словно кто-то из 
чиновников, ответственный 
за составление документа, 
просто набрал в графе поис-
ка в Интернете «Тренер для 

сборной России по футболу» 
и быстренько скопировал ряд 
фамилий. Чтобы настойчи-
вые журналисты и болельщи-
ки наконец-таки отстали от 
РФС, дали спокойно жить и 
работать. Однако эффект по-
лучился обратным.

«Гора родила мышь» - едва 
ли не самый безобидный от-
зыв по данной теме. Не обя-
зательно быть специалистом, 
чтобы заметить в представ-
ленном шорт-листе отсут-
ствие логики, магистрального 
направления «обезглавлен-
ного» РФС. Если хотим об-
новлять команду с прицелом 
на домашний ЧМ-2018, нам 
потребуется тренер одно-
го типа, если не готовы идти 
на жертвы ради будущего, 
а мечтаем об успехе уже на 
ЧМ-2014 - совсем другого. 
То есть сначала надо опре-
делиться со стратегией и 
только потом подбирать под 
нее наиболее оптимального 
исполнителя. А не консульти-
роваться, простите, со всеми 
подряд. Уподобляясь падким 
на громкие  футбольные тре-
нерские имена африканским 
странам. 

Хотя, не исключено, боль-
шинство кандидатов были 
представлены просто для 
«массовки», для отвода глаз 
от главного фаворита. Так, на 
минувшей неделе в Москве 
побывал экс-наставник сбор-
ной Англии Фабио Капелло, 
который провел переговоры 
с РФС. И судя по словам ви-
це-президента организации 
Никиты Симоняна, общение 
получилось весьма конструк-
тивным. Вероятно, Фабио 
уже на этой неделе возглавит 
сборную, подписав двухлет-
ний контракт с РФС. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo

СВЯТО МЕСТО

Капелло тоже хочет определенности

Автопробег на оптимальном топливе
G-Drive успешно проявляет себя и на гоночных трассах, и на обычных дорогах

В НАЧАЛЕ лета экипаж команды 
G-Drive Racing с российским пи-
лотом Романом Русиновым в 
роли лидера блестяще высту-
пил в легендарном марафоне «24 
часа Ле-Мана» - занял четвертое 
место в своем классе и финиши-
ровал в десятке лучших в общем 
зачете. К представлению этой 
успешной команды, а также от-
крытию первой автоспортивной 
АЗС «Газпромнефть» в Москве 
был на минувшей неделе при-
урочен федеральный автопробег 
G-Drive, в котором, естествен-
но, принял участие и экипаж из 
Санкт-Петербурга.

КРАСАВЕЦ Nissan GT-R с логотипа-
ми топлива G-Drive в торжественной 
обстановке стартовал по маршруту 
Петербург - Москва в минувший чет-
верг от АЗС «Газпромнефть» по адре-
су: Дунайский пр., д. 29. Причем в эки-
паж автомобиля вошли и наши колле-
ги с телеканала 100ТВ. Главой экипажа 

стал Александр Ортин, управляющий 
проектом «Автодром СПб».

- Для меня честь - представлять то-
пливо G-Drive в таком грандиозном 
мероприятии. Двигатель в машине 
- как сердце, топливо для него явля-
ется основным питанием. На нашем 
автодроме мы испытывали основные 
характеристики G-Drive и остались 
очень довольны результатами. Лич-
но мне понравилось ускорение на 10 
- 15 процентов и то, как плавно ведет 
себя двигатель. Это топливо опти-
мально для топовых машин. Причем 
оно прекрасно проявляет себя не 
только на трассах, но и на обычных 
дорогах, - отметил Ортин. 

Заместитель генерального дирек-
тора по розничным продажам ком-
пании «Газпромнефть-Северо-За-
пад» Анатолий Шлык в свою очередь 
подчеркнул, что именно наш регион 
стал первым, где около полутора лет 
назад стартовали продажи топлива 
G-Drive - обладающего благодаря 
специальной присадке улучшенными 

характеристиками, увеличивающими 
до 12 процентов мощность двигателя 
и сокращающими время разгона.

- Топливо уже успешно провере-
но в условиях 24-часовой гонки в 
Ле-Мане, ставшей поистине экстре-
мальным испытанием для G-Drive. 
Петербургский экипаж автопробега 
отправится в путь на одном из самых 
быстрых серийных автомобилей - 
спорткаре Nissan GT-R, и в качестве 
топлива G-Drive сомнений быть не 
может, - подчеркнул генеральный 
директор компании «Газпромнефть-
Северо-Запад» Валерий Ледовских, 
объявляя торжественный старт ав-
топробега. Отметим, что на протя-
жении всего маршрута автопробега 
протяженностью около 1600 кило-
метров пилоты проводили тестиро-
вание G-Drive, эксплуатируя автомо-
биль в городском и загородном цик-
лах, а также делали замеры расхода 
топлива и оценивали его заявленные 
преимущества.

Константин МАЛИНИН р
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Только бы не вылететь
«Петротрест» надеется на российскую и, возможно, испанскую молодежь

КАК И ОЖИДАЛОСЬ, пер-
вый блин во втором по зна-
чимости дивизионе рос-
сийского футбола - пер-
венстве ФНЛ - вышел для 
питерского «Петротреста» 
комом. Выходцы из второ-
го дивизиона в стартовом 
матче сезона были раз-
громлены на выезде екате-
ринбургским «Уралом». Но 
ставить на команде крест, 
конечно же, преждевре-
менно - задача по сохране-
нию прописки в ФНЛ слож-
на, но выполнима.

ГЛАВНЫЙ тренер «Петро-
треста» Леонид Ткаченко еще 
перед началом турнира  жа-
ловался на многочисленные 
проблемы. И прежде всего 
на составителей календаря, 
не подумавших о командах из 
второй лиги. Понять настав-
ника можно: действительно, 
путевку в ФНЛ команда офор-
мила в начале июня, а уже че-

рез месяц начались матчи се-
зона-2012/13. Как следствие, 
игроки получили всего четыре 
дня отдыха после марафон-
ского, полуторагодичного 
чемпионата, а клубу не уда-
лось провести полноценную 
«предсезонку» и качествен-
но укрепить состав. К тому 
же бюджет у «Петротреста» 
весьма скромный, денег на 

опытных, известных футбо-
листов толком нет. Тем более 
на их трансферы - все много-
численные новички пришли в 
команду в статусе свободных 
агентов. Кроме того, отчасти 
не от хорошей жизни было 
решено сделать ставку на не-
дорогую, зато амбициозную 
молодежь, для которой игры 
в таком серьезном турнире 

станут своеобразным трам-
плином, шансом раскрыться. 
Вот только вылепить из них 
боеспособный коллектив - 
процесс, мягко говоря, не бы-
стрый.

- «Петротресту» будет очень 
сложно. Нашим болельщикам 
следует набраться терпения 
и трезво оценить ситуацию. 
Ведь в ФНЛ фактически игра-
ет команда второго дивизио-
на, - предупреждал Ткаченко.

И как в воду глядел, разни-
цу в классе между скромными 
дебютантами и ведущими ко-
мандами первого дивизиона 
наглядно продемонстрирова-
ла встреча с «Уралом», когда 
уже в первом тайме питерцы 
пропустили четыре безот-
ветных мяча. Хотя форвард 
екатеринбуржцев Спартак 
Гогниев высказался о сопер-
нике с уважением. Заметив, 
что «Петротрест» «еще делов 
наделает». В том смысле, что 
не превратится в статиста, 
покорного поставщика очков. 

На руку питерцам наверняка 
сыграет и тот факт, что по ито-

гам сезона из ФНЛ вылетят 
не пять команд, а всего три. 
Не исключено, состав все же 
удастся усилить. Дозаявлять 
игроков по регламенту можно 
еще долго - до 10 сентября. 
Ткаченко надеется арендо-
вать у «Зенита» талантливого 
вратаря Андрея Зайцева, а 
генеральный директор «Пе-
тротреста» Валентин Белавин 
дал понять, что клуб может 
пригласить и легионеров. 
Причем не из какой-нибудь 
заштатной страны, а с роди-
ны действующих чемпионов 
мира и Европы. Новый стар-
ший тренер «Петротреста» 
Сергей Дмитриев на днях от-
правился в Испанию, где про-
смотрит нескольких ребят в 
возрасте до 23 лет.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс

КОМАНДА № 2

Баскетболисты  
созрели к Олимпиаде
Мужская сборная едет в Лондон за медалями

ИЗ КОМАНДЫ с неясны-
ми перспективами муж-
ская сборная России по 
баскетболу нынче превра-
тилась в одного из фавори-
тов Игр-2012. И все благо-
даря классной игре в ква-
лификационном турнире и 
удачной жеребьевке Олим-
пиады. Похоже, перед по-
допечными Дэвида Блатта 
действительно замаячила 
реальная перспектива вер-
нуться из Лондона не на 
щите, а со щитом. То есть с 
медалями.

Шоковая 
терапия

В 1988-м сборная СССР под 
руководством Александра Го-
мельского завоевала золотые 
медали летних Игр, а команда 
СНГ в 1992-м добралась до 
полуфинала. Но что касает-
ся новейшей баскетбольной 
истории, то тут, признаем, 
хвастаться нечем. В 1996-м и 
2004-м наша сборная вообще 
осталась без Олимпиады, в 
2000-м добралась было до 
четвертьфинала, но без шан-
сов уступила американцам, 
а в 2008-м в Пекине умудри-
лась в статусе действующих 
чемпионов Европы вообще 
не выйти из группы. Даже не-
смотря на наличие в составе 
натурализованного амери-
канца Джона Роберта Холде-
на. И Блатта в роли главного 
тренера.

Тогда казалось, что успех 
на Евробаскете-2007 был 
счастливой случайностью и 
сборную Россию ждет очень 

печальное будущее. К тому 
же интерес к сборной поте-
рял Андрей Кириленко, про-
пустивший в начале нового 
олимпийского цикла чемпи-
онаты Европы и мира, поста-
рел и завершил выступления 
в национальной команде Хол-
ден, страдал от травм Виктор 
Хряпа. 

Но, как ни парадоксально, 
эта сложная ситуация пошла 
сборной только на пользу - 
привыкшие ходить в моло-
дых и перспективных игроки, 
внезапно оказавшись в роли 
лидеров, не растерялись, а 
проявили себя с лучшей сто-
роны. Своеобразная шоковая 

терапия пошла российской 
команде на пользу. 

Микроклимат 
что надо

Пусть ребята играли не без 
ошибок, набивали шишки, 
оставались без медалей, зато 
набирались неоценимого 
опыта. И к Олимпиаде Тимо-
фей Мозгов, Александр Каун, 
Виталий Фридзон, Сергей 
Моня, Антон Понкрашов при-
обрели столь необходимую 
в матчах за сборную уверен-
ность. Нынче поправил здо-

ровье Хряпа, а Андрей Ки-
риленко, проведя прошлый 
сезон за ЦСКА, и вовсе вер-
нул свои прежние кондиции 
после средних сезонов в НБА. 
Доказав, что является одним 
из лучших (если не лучшим) 
баскетболистов Европы. 
Мало того, рядом с Кирилен-
ко в составе армейского клу-
ба добился фантастического 
прогресса 23-летний защит-
ник Алексей Швед. Которо-
му не без оснований прочат 
успешную карьеру в НБА.

Прошлой осенью на Ев-
робаскете россияне заво-
евали «бронзу». А сейчас, 
безусловно, стали еще силь-

нее. Что и доказали на ква-
лификационном турнире в 
Венесуэле. Где предстали 
по-настоящему зрелой, сба-
лансированной командой. 
Уверенно чувствующей себя 
как в быстрых атаках, так и 
в позиционном нападении, 
да и в защите выглядели до-
стойно. Под руководством 
Блатта игроки показывали 
по-настоящему командный 
баскетбол. С одной сторо-
ны, никто не тянул одеяло 
на себя, с другой - никто не 
боялся взять на себя ответ-
ственность за бросок. При-
чем даже по действиям на 
площадке было заметно, на-
сколько хорош микроклимат 
в сборной - никаких, «подвод-
ных камней», внутренних ин-
триг, конфликтов и взаимных 
претензий. 

В Лондоне России доста-
лась не самая сложная из 
двух групп, где объективно 
сильнее нас только испанцы. 
Да и то отнюдь не на голову. 
Подопечные Блатта просто 
обязаны выходить в плей-
офф как минимум с третьего 
места и избежать встречи в 
четвертьфинале с очередной 
американской «дрим-тим». 
При таких раскладах место 
на олимпийском пьедестале 
станет более чем реальным.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

ПОД КОЛЬЦОМ

Андрей Кириленко подходит к Играм в Лондоне в прекрасной форме

«Петротресту» в нынешнем сезоне придется непросто

Футбол. Первенство 
России. ФНЛ. «Урал» - 
«Петротрест» - 4:0.

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол. Мужчины. 
Олимпиада. Группа А. 
Литва, Тунис, США, Фран-
ция, Нигерия, Аргентина. 
Группа В. Россия, Китай, 
Великобритания, Брази-
лия, Австралия, Испания.

ЖРЕБИЙ БРОШЕН
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ПОПЛЫЛИ!

В Сочи 
на пляжах 

всех снимают
Вы всегда с собой берете 

видеокамеру? Если отправ-
ляетесь загорать в Сочи, то 
можете ее не брать! Вас все 
равно снимут… В этом году 
на всех пляжах столицы 
грядущей зимней Олимпи-
ады приняты меры по обес-
печению безопасности от-
дыхающих: на прибрежных 
территориях установлены 
камеры наблюдения и дежу-
рят спасатели. В нынешнем 
сезоне в городе работают 177 
пляжей - 63 муниципальных 
и 114 ведомственных. На 
них установлено более 300 
видеокамер. Так что, с од-
ной стороны, ваш потенци-
альный отдых безо пасен, а 
с другой - каждое ваше дей-
ствие фиксируется…

Наши тратят 
больше 

иностранцев
За прошлый год россий-

ские туристы потратили за 
границей рекордную сум-
му - 32,4 миллиарда долла-
ров. Такие данные приво-
дятся в ежегодном отчете 
«Euromonitor International» 
- организации, которая спе-
циализируется на независи-
мых исследованиях рынка. 
По ее данным, в 2011 году 
внутри России путешество-
вали 96,4 миллиона наших 
сограждан, что на 2,5 про-
цента больше, чем годом 
ранее. И потратили они 21 
миллиард долларов. В бли-
жайшие четыре года рост 
внутреннего туризма ожи-
дается в пределах 4 процен-
тов. Иностранцы в России 
потратили в три раза мень-
ше денег - 9,9 миллиарда 
долларов. Правда, это на 
9 процентов больше, чем го-
дом ранее. Но прогнозы не 
очень радужные: к 2016 году 
рост турпотока из-за рубежа 
в нашу страну ожидается не 
более 5 процентов.

Албания 
отменила визы 

на лето
Это балканское государ-

ство никогда не считалось 
туристическим центром Ев-
ропы. Но и там есть что по-
смотреть. И власти Албании 
нынче делают все, чтобы 
привлечь иностранцев, в том 
числе россиян. В нынешнем 
году Албанию предполо-
жительно посетят около 10 
тысяч наших соотечествен-
ников, что на 20 процентов 
больше, чем годом ранее. Ал-
банцы к россиянам относят-
ся с особым пиететом. А на 
летний период даже отменя-
ют для наших граждан ви-
зовый режим, лишь бы при-
езжали! Нынче эта акция 
продлится до 25 сентября. 
Главным же препятствием 
для увеличения турпотока 
из России в Албанию счи-
тается отсутствие прямого 
авиационного сообщения. 

КОРОТКО На теплоходы 
заманивают скидками

Петербуржцы не спешат отправляться в речные круизы

Не летайте к холере
Путешествие на Кубу лучше отложить

НА ПЛЯЖНОМ отдыхе не 
сошелся клином белый 
свет. Море - это, конечно, 
замечательно, тем более 
для неизбалованных этим 
самым морским свежим 
воздухом петербуржцев. 
И все же можно проводить 
отпуск и по-другому. Нет- 
нет, мы не призываем вас 
полоть грядки на даче, осо-
бенно если ее нет. Можно 
и нужно куда-нибудь пое-
хать. На самолете? Нет! На 
поезде? Нет! На корабле? 
Именно.

Боязнь после 
«Булгарии»

Как известно, Петербург у 
нас со дня основания город 
морской. Стало быть, можно 
отправиться в морской круиз. 
Или хотя бы в речной. Конеч-
но, удовольствие недешевое, 
но есть и приятная новость. 
Нынче на отдельных направ-
лениях действуют значитель-
ные скидки на туры - до 30 
процентов.

Туроператорам действи-
тельно приходится демпин-
говать. Ведь по итогам июня 
большинство теплоходов за-
полнялись лишь на 60 - 70 
процентов. Наши потенци-
альные туристы почему-то иг-
норируют путешествия даже 
по Ладоге. Почему же?

По мнению большинства 
экспертов, главная причи-
на лежит на поверхности. 
Общество до сих пор не ото-
шло от прошлогодней траге-
дии теплохода «Булгария». К 
тому же средства массовой 
информации не перестают о 
ней напоминать. И не важно, 
что то ЧП произошло дале-
ко от невских вод и отдельно 
взятый случай не может ха-
рактеризовать всю отрасль в 
целом. Так уж устроены люди. 
После любой подобной тра-
гедии психологически тяже-
ло сесть. В данном случае на 
теплоход. К тому же периоди-
чески с разными судами что-

то да происходит. Например, 
недавно теплоходу «Н. А. Не-
красов» запретили курсиро-
вать между Петербургом и 
Москвой именно в виду якобы 
несоответствия требованиям 
безопасности. Туроператоры 
негодуют, считая и данный 
случай, мягко говоря, при-
диркой. Им рекомендуют об-
ращаться в суд, процесс в 
котором может затянуться на 
годы.

Также отталкивают потен-
циальных туристов и крайне 
высокие цены на туры. За те 
же деньги можно съездить 
на тот же пляж, причем по 
системе «все включено». А 
на теплоходе всяко придется 
дополнительно тратиться. В 
общем, невыгодно. Но сейчас  
ведь скидки!

Один день 
и две ночи

Итак, сколько стоит про-
катиться на кораблике? Са-
мый простенький и дешевый 
тур, разумеется, на Валаам 

и, конечно, на день, обойдет-
ся минимум в 3650 рублей. 
В случае незаполняемости 
судна и ближе к дате отправ-
ления цена может упасть до 
3000 рублей. Речь идет о са-
мом простеньком и доволь-
но древнем корабле и самом 
скромном месте в самой 
скромной каюте.

Если вы предпочитаете хотя 
бы минимальный комфорт, то 
рассчитывайте уже на 5500, а 
если хотите путешествовать 
на современном теплоходе - 
то на 7500. Правда, с учетом 
скидок…

И все же за один день и две 
ночи 15 тысяч на двоих (пусть 
даже 10) многовато. Потому 
предложение и по сей день 
несколько превышает спрос.

По цене
Турции

Как ни крути, выгоднее от-
правиться в более длитель-
ный речной круиз. Например, 
в Кижи, Мандроги и на тот 
же Валаам. Тут уже 4 ночи и 

5 дней. Минимальная цена 
на человека - около 7500, на 
двоих, стало быть, опять же 
15 000. 

Правда, комфортная каюта 
обойдется в два раза дороже. 
Получается, цена вопроса - 
около 30 тысяч на двоих за 5 
дней. Это в некотором роде 
сопоставимо с затратами 
на пляжный отдых. Но не за-
будьте приплюсовать то, что 
не включено в тур, в том чис-
ле напитки в баре. Получится 
40 - 50 тысяч. Опять же сопо-
ставимо с июльскими ценами 
на бюджетный недельный тур, 
скажем, в Турцию.

Цены на наши морские кру-
изы, о которых мы поговорим 
в одном из ближайших выпу-
сков туристической рубрики, 
много выше. Да и у путеше-
ствия по родным просторам 
имеется большой плюс: не 
нужны загранпаспорта, не 
говоря уже о визах. Да и во-
обще многие россияне знают 
заграничные достопримеча-
тельности куда лучше, чем 
местные. Правильно ли это?

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ОСТРОВ свободы! Это 
словосочетание вызывает 
мечты о божественном от-
дыхе у одних и ассоциации 
с Фиделем Кастро, пусть 
страной давно уже руково-
дит его брат Рауль, у дру-
гих. 

С КАЖДЫМ годом число 
российских туристов, отправ-
ляющихся на Кубу, растет. И 

вот неприятная новость - на 
острове вспышка холеры.

Надо сказать, что страны 
Карибского бассейна холера 
«посещает» довольно часто. 
За последние годы подобные 
случаи были и в Доминикан-
ской Республике, и на Гаити. 
И вот печальная очередь до-
шла до Кубы. Впрочем, по-
тенциальным туристам пани-
ковать не стоит. Даже обычно 
эмоциональный главный са-
нитарный врач России Ген-
надий Онищенко на сей раз 
обошелся без страшилок. 
Мол, его ведомство следит за 

ситуацией, но ездить на Кубу 
никому не запрещает. Хотя и 
не рекомендует.

Впрочем, сейчас на Кубе 
не сезон. Погода не очень: то 
тучи, то дожди. Хотя темпера-
тура воздуха весьма привле-
кательная - около 30 граду-
сов. И все же, как и Онищен-
ко, «Смена» советует повре-
менить с турами на Остров 
свободы. До осени - и холеру 
наверняка победят, и погода 
улучшится.

Максим ТАЛАНОВ
Рисунок

 Леонида МЕЛЬНИКА

ЗЛО  ПОД
СОЛНЦЕМ

Кому не по карману корабль, смотрит на него со стороны
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ЗАКОНЫ
КРАСОТЫ

«Для человека, 
а не для мебели!»

Известные люди рассказывают о самых незабываемых домах,
которые они видели в своей жизни

Дом, в котором приятно жить
«Смена» предостерегает читательниц
от пяти главных интерьерных ошибок

Татьяна 
БУЛАНОВА,
певица:

- Больше двадцати лет 
назад нас привезли на 
съемки для телепере-
дачи в загородный дом 

одного известного диктора. По тог-
дашним меркам это был невероятный 
дом: огромный, удобный, идеально 
вписанный в пейзаж. Тогда небывалое 
впечатление на меня произвело то, 
что и снаружи, и внутри были исполь-
зованы мрамор, гранит и благород-
ные породы дерева. Теперь все чаще 

встречаются дома куда роскошнее и 
наряднее, но тот дом навсегда запал 
мне в память: я впервые увидела со-
оружение, построенное и оформлен-
ное для человека, а не для коллекти-
ва, дом, в котором отдыхать на самом 
деле удобно, а дышать - вольно.

Наталья 
КРАЧКОВСКАЯ,
актриса:

- Мне очень понра-
вился и запомнился ин-
терьер квартиры одного 
очень известного ар-

хитектора. В нем не было ощущения 
богатства, отсутствовал даже намек 
на вычурность и помпезность. Но, не-

смотря на простоту и сдержанность, 
дом выглядел исключительно краси-
во. Глаз отдыхал! Ощущение того, что 
интерьер сотворен для людей, а не 
для мебели, - самый верный знак, что 
сделано все на самом деле со вкусом.

Марианна 
БАКОНИНА,
телеведущая:

- Самые прекрасные и 
восхитительные, на мой 
взгляд, - петербургские 
дворцовые интерьеры, 

созданные выдающимися художни-
ками и архитекторами. Но ведь жить в 
них трудно. Лучшее из того, где жить 
легко, я видела как-то в одном про-

винциальном венгерском городке. 
Тот поразительный интерьер создал 
директор местного завода в гостини-
це своего предприятия. Он умудрился 
воссоздать интерьер английского по-
местья начала ХХ века. Эффект по-
лучился необыкновенный! Казалось, 
сейчас войдет швейцар (он, кстати, 
там на самом деле присутствовал) 
и спросит, не угодно ли нам принять 
мисс Марпл…

Ведущая рубрики
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА,
Интерпресс 

и ИТАР-ТАСС

Не втискивайте огромный диван в маленькую комнату - он станет хозяином вместо вас

ЗВЕЗДНЫЙ ОПЫТ

В ИЮЛЕ стремится ввысь 
не только столбик термо-
метра, но и кривая роста 
ремонтных работ - как в 
домах петербуржцев, так 
и на дачах. Именно в лет-
нее время многие, пользу-
ясь теплыми отпускными 
денечками, приступают 
к капитальному обновле-
нию или косметической 
отделке интерьера. И, 
как обычно, основную на-
грузку взваливают на свои 
плечи мужчины. Но мы-то 
с вами знаем, что главное 
в ремонте - интерьерные 
задумки женщин.

А ЗНАЧИТ, прежде чем 
принимать решение и идти в 
магазин за обоями или што-
рами, объяснять штукатуру, 
каких ангелочков он должен 
вылепить на потолке, стоит 
ознакомиться с советами 
петербургского дизайнера-
декоратора Елены Цветко-
вой, а также услышать мне-
ние знаменитостей о том, 
какие именно интерьеры 
произвели на них особое 
впечатление. Что «Смена» и 
предлагает сегодня всем хо-
зяйкам.

- Нынешняя интерьерная 
мода приветствует любые 
варианты обустройства 
квартиры, - рассказывает 
Елена Цветкова. - Ее девиз: 
«Кому что мило, то и хоро-
шо». Приветствуется эклек-
тика - мешанина разных 
стилей. Однако жить в этом 
винегрете неуютно. Какое же 
решение оформления квар-
тиры будет уместным? Лю-
бое - лишь бы вы чувствова-
ли себя в родном простран-
стве. Ограничений нет. Но 
есть пять типичных ошибок, 
которые способны свести на 
нет все наши декораторские 
усилия. Давайте поговорим 
о них подробнее…

Рюши 
и фестончики

НА СОЗДАНИЕ комфортного личного пространства боль-
ше всего влияют добротные, натуральные ткани и материа-
лы. К ним приятно прикоснуться, на них удобно сидеть - ни-
что не скрипит, не пищит, не искрит, не скользит. Они словно 
обволакивают и защищают хозяев. Не надо с ними мудрить. 
Купив красивый качественный отрез на шторы, его следует 
просто повесить и любоваться фактурой ткани, а не раз-
украшивать фестончиками и рюшами, не собирать бесчис-
ленными слоями и складками. То же, например, и с дива-
ном: не надо заваливать его подушечками до такой степе-
ни, когда уже невозможно определить, какого он цвета.

Искусственные 
цветы

ОТКАЗАВШИСЬ 
от композиций из 
пластиковых цве-
тов, букетов и «не-

вероятной» красоты компо-
зиций, можно не только по-
казать, что ваш дом живет в 
ногу со временем, а не за-
стрял в восьмидесятых, но 
и избавиться от огромного 
количества пыли. Кстати, не 
меньшим захламляющим 
комнату фактором являют-
ся непомерно раздувшиеся 
коллекции всяких игрушек и 
безделушек. Семь слоников 
на счастье - вполне доста-
точное количество, выстав-
ленное напоказ. Остальных 
слоников лучше держать 
где-нибудь в шкафу.

Серенько, 
скромненько…

В ПОСЛЕДНЕЕ время высоким «штилем» для многих представителей 
трудовой интеллигенции стало оформление интерьера в блеклых цве-
тах. Стены - светло-серые, мебель - серая, пол - бежевый, шторы и обив-
ка - в тех же тонах. Но… в таком присутственном учреждении, согласи-
тесь, живется уныло. Стоит попробовать внести в обстановку контраст-
ные детали: мебель насыщенного цвета, например. Иногда дело реши-
тельно спасает легкий орнамент на обоях или необычно раскрашенные 
плинтусы.

Олени 
и купидоны

КОВРЫ на стенах уместны только в том случае, если это 
раритет - ручная работа трехсотлетней давности. Чудом со-
хранившиеся тряпочки с оленями, якобы украшающие сте-
ны, способны испортить впечатление от любого интерьера. 
Вообще устраивать в квартире царство некогда уместных 
декоративных финтифлюшек - несовременно. Купидоны же 
на потолках смотрятся только в том случае, если эти потолки 
высотой метра четыре. Не лучше, правда, и противополож-
ность «бабушкиному» стилю: пустоватые залы, бликующие 
от пластиковых поверхностей. В этом гламурном, аляпова-
том пространстве почувствовать себя дома невозможно.

Обновка 
на вырост

ПОРАЖАЮЩИЙ в магазине своим великоле-
пием и солидностью диван может совершенно 
«задавить» все интерьерные изыски хозяев, 
если поставить его в малогабаритную кварти-
ру. А вот чуть меньший, не такой монументаль-
ный, мог бы красиво вписаться в ваши ква-
дратные метры и подчеркнуть хороший вкус 
хозяйки.

2
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Маленький свинтус 

к большому счастью!
Как содержать в городской квартире мини-пигов?

В ПОСЛЕДНЕЕ время в 
России - настоящий по-
росячий бум: все больше 
людей заводят мини-пи-
гов. Причем, естественно, 
горожане предпочитают 
породы самых маленьких 
свинок, ведь именно такие 
животные больше всего 
подходят для содержа-
ния в квартире. Что нужно 
знать тем, кто решил обза-
вестись такой чудо-хрюш-
кой? 

- ВО-ПЕРВЫХ, мини-пиги 
бывают очень разные, офи-
циально к таковым причисля-
ют те породы, взрослые осо-
би которых весят до 140 кило-
граммов, - говорит опытный 
заводчик мини-пигов Юрий 
Козлов. - Но для квартир иде-
ально подходят особи весом 
от 5 до 15 килограммов.

Юрий как раз и занимается 
одной из таких пород - визе-
нау. А началось все с того, что 
он подарил своей жене Окса-
не мини-пига Клепу из изра-
ильского питомника. И так их 
покорил этот жизнерадост-
ный и умный свин, что в итоге 
супруги решили приобрести 
еще двух хрюшек и профес-
сионально заняться их раз-
ведением. Сейчас 12-кило-
граммовый Клепа - уже отец 

множества замечательных 
поросят. А мини-пигов к Коз-
ловым приезжают покупать 
даже знаменитости, напри-
мер Владимир Жириновский.

- Конечно, в общении мини-
пиги приносят море радости, 
- поделился с нами Юрий. - 
Они социальные животные, 
зачастую ходят за челове-
ком по пятам, любят ласку, 

с удовольствием играют. И 
что важно, мини-пиги очень 
умны, а потому общаться с 
ними интересно. Причем если 
кошки все-таки смотрят на 
человека сверху вниз и счита-
ют себя выше человека, а со-
баки, наоборот, - снизу вверх, 
то свинья смотрит человеку 
прямо в глаза, считая себя 
равной. И действительно, по 

интеллекту среди животных 
первыми идут дельфины, вто-
рыми - приматы, а на третьем 
месте как раз свиньи. Сколь-
ко у меня уже было мини-
пигов, поверьте, ни одного 
дурня среди них не нашлось! 
Свиньи - на редкость сообра-
зительные животные, каждая 
- со своим ярким характером.

По словам заводчика, в пла-

не содержания мини-пиги не 
сложнее, чем кошки или не-
большие собаки. Они очень 
чистоплотны и быстро при-
учаются ходить в туалет в ло-
ток либо терпеливо ждут вы-
гула. Болеют маленькие свин-
ки редко, однако чего точно 
не переносят, так это сильных 
сквозняков - простужаются и 
начинают чихать, как люди!

Пищу, особенно в первые 
два года, им надо давать 
только нормированно. Это 
особенность свинок - как бы 
вы их ни кормили, они всег-
да будут голодны. Хоть ве-
дро каши им поставьте или 
мешок комбикорма! Юрий 
советует малышам до трех 
месяцев по утрам и вечерам 
давать треть стакана гречне-
вой или перловой каши с мо-
локом или однопроцентным 
кефиром, два раза в неделю 
- творожок и поменьше про-
теиносодержащих продуктов. 
Иначе даже мини-пиги самых 
маленьких пород, для кото-
рых весовая норма - 10 - 15 
килограммов, способны вы-
расти до 30! Зато после двух 
лет мини-пиги больше уже не 
растут, поэтому взрослых жи-
вотных можно немного и по-
баловать, не придерживаясь 
специальной диеты. Однако 
все равно закармливать их 
не стоит, тогда ваша свинка 
останется подвижной, энер-
гичной и будет радовать вас 
еще пару десятков лет!

Юлия ЛИ

Мини-пиг Клепа умеет давать копыто

Владельцы хомяков заплатят за все
Почему провоз домашних любимцев на электричках многим стал не по карману

СЕВЕРО-ЗАПАДНАЯ при-
городная пассажирская 
компания, кажется, нашла 
очередной способ зарабо-
тать. Только дополнитель-
ные услуги пассажирам и 
улучшение качества пере-
возок здесь ни при чем. Да 
и многочасовые перерывы 
в движении как были, так 
и остались, так же как и от-
мены электричек и почти 
ежедневные изменения 
в расписании. СЗППК по-
шла другим путем - здесь 
вспомнили о Правилах пе-
ревозок пассажиров в при-
городных поездах, приня-
тых еще в 2003 году.

А В ПРАВИЛАХ этих черным 
по белому написано, что про-
воз мелких домашних живот-
ных, собак, инвалидных и дет-
ских колясок осуществляется 
за плату. Плата - устанавлива-
ется железной дорогой.

Кто ездил в электричках в 
последние годы, может уве-
ренно сказать, что до недав-
него времени этот пункт пра-
вил не соблюдался. То есть 
деньги за провоз животных и 
колясок не брали. Проявляли, 

так сказать, гуманизм.
Все изменилось в этом 

году. Причем СЗППК расши-
рила список животных, про-
возимых за плату, - в него 
вошли хомяки и птицы в клет-
ках. Не учли почему-то только 
червяков в банках, едущих на 
рыбалку. При таком тщатель-
ном выборе животных забыли 

об одном - указать плату, за 
которую провозятся хомяки 
и птички. Ту самую, которая 
устанавливается железной 
дорогой.

Поэтому контролеры, тыкая 
не желающих платить за хо-
мяка носом в правила, могут 
называть любую сумму. Они и 
называют. Объясняют, напри-

мер, что если вы едете за 200 
рублей, то и хомяк ваш дол-
жен быть обилечен на ту же 
сумму. При этом почему груз 
весом до 36 килограммов со-
гласно тем же правилам про-
возится бесплатно, а хомяк - 
за деньги, контролер сказать 
не в состоянии. Зато может 
гневно разоблачить жадного 
владельца хомяка, у которо-
го есть миллионы на содер-
жание животного, а делиться 
ими с пассажирской компа-
нией он почему-то не хочет.

Все-таки какие грамотные 
работники в СЗППК! Зная, 
что большую часть пассажи-
ров электричек составляют 
пенсионеры с дворняжками, 
едущие на свои шесть соток, 
мамы, вывозящие маленьких 
детей на свежий воздух, и 
иногда даже некоторые особо 
ловкие инвалиды на колясках, 
умудряющиеся взобраться 
на платформу, а потом и в 
вагон, они по ним и ударяют. 
Зато если ты повезешь 36 ки-
лограммов золота и при этом 
оно не будет превышать по 
сумме измерений 180 санти-
метров, ты сможешь сделать 
это совершенно бесплатно!

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок 

Леонида МЕЛЬНИКА

НУ И НУ!

«Животное -
 это 

не ручная 
кладь!»

КАК сообщили «Смене» 
в пресс-службе СЗППК, 
сейчас в пригородных 
электричках действует 
единый тариф на перевоз-
ку всех животных, будь то 
попугай или крупный пес, 
- он составляет 32 рубля. 
При этом не важно, сколь-
ко остановок вы едете.

Откуда же взялась эта 
сумма - 32 рубля? Оказы-
вается, это минимальный 
тариф за первые 20 ки-
лометров пути для обыч-
ного пассажира. Срав-
нение животных с ручной 
кладью, которую можно 
провозить бесплатно, в 
компании считают некор-
ректным - кошка, собака 
или попугай багажом не 
являются.

Юлия ФРОЛОВА

КОММЕНТАРИЙ

НЕОБЫЧНЫЙ
ПИТОМЕЦ
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- Я поймал огромного 
осетра, но тут появился 
инспектор рыбнадзора.

- И что? Ты попался?
- Нет! Успел рыбу в за-

дний карман брюк су-
нуть…

О рыбалке 
и браконьерстве 

на Ладоге

Стр. 8 - 9
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КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Кулеш. 5. 

Тягун. 8. Мокко. 9. Битти. 10. Ми-
рон. 11. Дурра. 12. Квант. 15. Спо-
ра. 18. Гак. 20. Брутто. 21. Ореада. 
22. Печ. 24. Самос. 27. Помор. 30. 
Пьеро. 31. Зархи. 32. Резон. 33. 
«Цветы». 34. Метла. 35. Венец. 

По вертикали: 1. Кубик. 2. 
Летка. 3. Шмидт. 4. Скирда. 5. То-
мас. 6. Гирло. 7. Нанка. 13. Верга. 
14. Нетто. 16. Прево. 17. Родео. 
18. Гоп. 19. Коч. 23. Еремей. 24. 
Сезам. 25. Мурат. 26. Спица. 27. 
Порыв. 28. Мезон. 29. Ранец. 

По горизонтали: 1. Гу-
стая крупяная похлебка. 5. 
Затяжной подъем. 8. Сорт 
арабского кофе. 9. Актер, 
сыгравший Дика Трейси. 10. 
Древнегреческий скульптор 
(«Дискобол»). 11. Растение 
рода сорго. 12. Минималь-

но возможное изменение 
дискретной физической ве-
личины. 15. Зачаток гриба. 
18. Железный или стальной 
крюк на судах. 20. Вес то-
вара с упаковкой. 21. В гре-
ческой мифологии: нимфа 
гор. 22. Город в Венгрии. 24. 
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СКАНВОРД

Открытое акционерное 
общество «МАКРОМИР» пуб-
ликует сведения о своем 
создании путем учрежде-
ния без ограничения срока, 
присвоении 03.07.2012 года  
ОГРН 1127847350201, ИНН 
7804488447, КПП 780401001, 
место нахождения: 195274, 
город Санкт-Петербург, про-
спект Культуры, дом 1, литер А. 
Государственная регистрация 
создания осуществлена МИ 
ФНС России № 15 по Санкт-
Петербургу. 

Единственным учредите-
лем является Общество с 
ограниченной ответственно-
стью «МАКРОМИР» (ОГРН 
1027802734662, ИНН 
7805229117, КПП 780501001, 
место нахождения: 198216, го-
род Санкт-Петербург, бульвар 
Новаторов, дом 11, корпус 2, 
лит. А).

Остров в Эгейском море. 27. 
Живет около Белого моря. 
30. Друг и соперник Бурати-
но. 31. Кинорежиссер («Анна 
Каренина»). 32. Причина. 
33. Басня Крылова. 34. Ве-
ник женского рода. 35. Ко-
рона. 

По вертикали: 1. Самое 
известное изобретение Ру-
бика. 2. Отверстие в до-
менной печи. 3. Лейтенант 
Черноморского флота, один 
из руководителей Севасто-
польского восстания. 4. 
Большой стог. 5. Полное имя 
актера Круза. 6. Разветвле-
ние речного русла. 7. Проч-
ная хлопчатобумажная ткань. 
13. Итальянский писатель. 
14. Вес товара без тары. 16. 
Должностное лицо в сред-
невековой Франции. 17. 
Ковбойские спортивные со-
стязания. 18. Говори, когда 
прыгнешь. 19. Однопалуб-
ное судно поморов. 23. Рус-
ское мужское имя. 24. Кун-
жут. 25. Река в Турции, исток 
Евфрата. 26. Инструмент 
для вязания. 27. Душевный 
подъем. 28. Неустойчивая 
элементарная частица. 29. 
Школьный портфель.

Открытое акционерное общество «Фонд имуще-
ства Санкт-Петербурга» (далее - Организатор торгов), 
действующее на основании договора поручения с 
конкурсным управляющим Общества с ограниченной 
ответственностью «Глобус-лизинг» Шепскисом Фе-
ликсом Харольдовичем (ИНН 780500719516, СНИЛС 
018-803-951-61, Санкт-Петербург, наб. Черной речки, 
д. 41), являющимся членом НП «МСО ПАУ» (119071, 
Москва, пр. Ленинский, д. 29, стр. 8, ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249), сообщает, что 04.07.2012 г. 
в 14.00 на электронной торговой площадке http://
lot-online.ru состоялось подведение итогов торгов в 
электронной форме по продаже имущества Общества 
с ограниченной ответственностью «Глобус-лизинг» 
(191124, Санкт-Петербург, ул. Красного Текстиль-
щика, д. 2, ОГРН 1027809190221, ИНН 7825422528, 
признанного несостоятельным (банкротом) решени-
ем Арбитражного суда города Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области от 20.01.2010 г. по делу А56-
88172/2009), первичные торги по лотам 1, 3 - 6, 8, 
9, 11, 12 и повторные торги по лотам 13 - 17, 19 - 22 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием за-
явок, первичные торги по лотам 2, 7, 10 и повторные 
торги по лоту 18 признаны несостоявшимися в связи с 
подачей одной заявки. В отношении имущества, вклю-
ченного в состав лотов 2, 7, 10, 18, будут заключены 
договоры купли-продажи в порядке, установленном 
п. 17 ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)».

Заинтересованность участников по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управляющему 
отсутствует. Конкурсный управляющий, саморегу-
лируемая организация арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является конкурс-
ный управляющий, в капитале участников торгов не 
участвуют.

Также Организатор торгов сообщает о проведении 
повторных открытых торгов в форме аукциона по про-
даже имущества вышеуказанного должника - Обще-
ства с ограниченной ответственностью «Глобус-ли-
зинг».

Форма подачи предложения о цене - закрытая.
Торги проводятся в электронной форме на элек-

тронной торговой площадке ОАО «Российский аукци-
онный дом» (далее - Оператор электронной торговой 
площадки) (адрес в сети Интернет: www.lot-online.ru).

Подведение результатов электронных торгов со-
стоится: 22.08.2012 г. в 14:00 на электронной торго-
вой площадке ОАО «Российский аукционный дом» по 
адресу в сети Интернет: www.lot-online.ru.

Предметом торгов является следующее имущество 
(далее - имущество):

Лот 1. Дебиторская задолженность ООО «МПГ 
Олефин» по договорам финансовой аренды ЛД 
№ 03-2007-ЛО-МСК от 26.04.07, ЛД № 06-2006-ЛО-
МСК от 05.07.06, ЛД № 08-2006-ЛО-МСК от 
25.08.06, обременения отсутствуют. Начальная цена 
- 19 458,42 руб., НДС не облагается. Сумма задатка - 
1 945,84 руб., место ознакомления: г. Санкт-Петербург, 
наб. Черной речки, д. 41, тел. (812) 702-50-37.

Лот 2. Дебиторская задолженность ООО «ПФ 
АСС СЕВЕРО-ЗАПАД» ЛД № 73-2008-ГА-ПП от 
26.05.08. Обременения отсутствуют. Начальная цена 
- 59  82,03 руб., НДС не облагается. Сумма задатка - 

5 908,20 руб. Место ознакомления: г. Санкт-Петербург, 
наб. Черной речки, д. 41, тел. (812) 702-50-37.

Лот 3. Дебиторская задолженность ООО «Мест-
пром» по договорам финансовой аренды ЛД 
№ 001-07-ЛО-РНД-ГЛ от 28.06.07, ЛД № 018-07-ЛО-
РНД-ГЛ от 20.09.07, ЛД № 042-08-ЛА-РНД-ГЛ от 
14.04.08. Обременения отсутствуют. Начальная цена 
- 147 683,21 руб., НДС не облагается. Сумма задат-
ка - 14 768,32 руб. Место ознакомления: г. Санкт-
Петербург, наб. Черной речки, д. 41, тел. (812) 702-
50-37.

Лот 4. Дебиторская задолженность ООО «ЦАРЕВ» 
по договорам финансовой аренды № 36-2008-ЛО от 
29.05.08, ЛД № 26-2008-ЛО от 23.04.08. Обременения 
отсутствуют. Начальная цена - 139 980,95 руб., НДС 
не облагается. Сумма задатка - 13 998,10 руб. Место 
 ознакомления: г. Санкт-Петербург, наб. Черной речки, 
д. 41, тел. (812) 702-50-37.

Лот 5. Дебиторская задолженность ООО «Стро-
ительная фирма «Партнер-К» по договорам финан-
совой аренды № 24-07-ЛА-НсОФ-ГЛ от 24.08.07, 
№ 29-07-ЛА-НсОФ-ГЛ от 21.09.07, № 21-07-ЛА-
НсОФ-ГЛ от 19.07.07. Обременения отсутствуют. На-
чальная цена - 783 900,27 руб., НДС не облагается. 
Сумма задатка - 78 390,03 руб. Место ознакомления: 
г. Санкт-Петербург, наб. Черной речки, д. 41, тел. (812) 
702-50-37.

Лот 6. Дебиторская задолженность ООО «Дон-
агроуниверсал» по договору финансовой аренды 
№ 057-08-ЛО-РНД-ГЛ от 16.07.08. Обременения от-
сутствуют. Начальная цена - 128 097,92 руб., НДС не 
облагается. Сумма задатка - 12 809,79 руб. Место 
ознакомления: г. Санкт-Петербург, наб. Черной речки, 
д. 41, тел. (812) 702-50-37.

Лот 7. Дебиторская задолженность ООО «МПГ 
Олефин» по договорам финансовой аренды ЛД 
№ 05-2007-ЛО-МСК от 11.07.07, ЛД № 02-2007-ЛО-
МСК от 20.03.07. Обременения отсутствуют. Началь-
ная цена - 40 828,16 руб., НДС не облагается. Сумма 
задатка - 4 082,82 руб. Место ознакомления: г. Санкт-
Петербург, наб. Черной речки, д. 41, тел. (812) 702-50-
37.

Лот 8. Полуприцеп МАЗ-938660-044 (VIN 
Y3M93866080009338), 2008 г. в. Обременения отсут-
ствуют. Начальная цена - 168 408,00 руб., в том числе 
НДС. Сумма задатка - 16 840,80 руб. Место ознаком-
ления: Республика Саха (Якутия), г. Олекминск, трасса 
1809 км, тел. (921) 989-99-52.

Также на аналогичных условиях (в части формы 
проведения торгов, подачи заявок и предложений по 
цене, сроков, даты и времени подведения итогов тор-
гов) проводятся первичные торги в отношении следу-
ющего имущества:

Лот 9. (1) Комплекс для тестирования готовой про-
дукции; (2) Универсальный пресс для изготовления 
корпуса; (3) Инструмент для бессварочного соедине-
ния труб; (4) Вакуумформовочная машина; (5) Универ-
сальная форма для изготовления наружной эстетики; 
(6) Конвейер сборочный. Обременения отсутствуют. 
Начальная цена - 1 893 000,00 руб., в том числе НДС. 
Сумма задатка - 189 300,00 руб. Место ознакомления: 
г. Великие Луки, ул. Витебская, д. 5, тел. (921) 989-99-
52.

Лот 10. (1, 2) Автомобили спецназначения САМС 
АН5253GJB, 2007 г. в. (VIN LZ5N2CD377B009493, VIN 
LZ5N2CD387B009499); (3) Автобетононасос CIFA K36/
XZ MERCEDES-BENZ ACTROS 26.41, 2007 г. в. (VIN 
WDB9301431L180134). Обременения отсутствуют. 
Начальная цена - 4 845 300,00 руб., в том числе НДС. 
Сумма задатка - 484 530,00 руб. Место ознакомле-
ния: Республика Саха (Якутия), г. Олекминск, трасса 
1809 км, тел. (921) 989-99-52.

Лот 11. (1) Дебиторская задолженность ЗАО 
«РосПолиТехЛес» по договору финансовой аренды 
№ 201205-л от 20.12.2005; (2) дебиторская задолжен-
ность ЗАО «РосПолиТехЛес» по договору финансовой 
аренды № 170504-л от 17.05.2004. Обременения от-
сутствуют. Начальная цена - 1 396 893,11 руб., НДС не 
облагается. Сумма задатка - 139 689,31 руб. Место 
ознакомления: г. Санкт-Петербург, наб. Черной речки, 
д. 41, тел. (812) 702-50-37.

Лот 12. Дебиторская задолженность ООО «Патри-
от» по договорам финансовой аренды № 12-2008-ЛТ-
НН от 11.08.08, № 05-08-ЛО-НН-ГЛ от 09.07.08. Обре-
менения отсутствуют. Начальная цена - 51 174,14 руб., 
НДС не облагается. Сумма задатка - 5 117,41 руб. 
Место ознакомления: г. Санкт-Петербург, наб. Черной 
речки, д. 41, тел. (812) 702-50-37.

Ознакомление с имуществом производится в те-
чение 25 рабочих дней с момента публикации настоя-
щего сообщения в газете «Коммерсантъ» по адресам, 
указанным выше.

Ознакомление с Положением о порядке и услови-
ях проведения торгов по продаже в ходе конкурсного 
производства имущества ООО «Глобус-лизинг» и тек-
стом договора о задатке (договора присоединения), 
а также проектом договора купли-продажи осущест-
вляется на сайте электронной торговой площадки по 
адресу в сети Интернет: www.lot-online.ru.

Для участия в торгах претендент обязан внести за-
даток, который должен поступить на счет Организато-
ра торгов не позднее 20.08.2012 г.

Реквизиты счета для внесения задатка и оплаты по 
договору купли-продажи:

Получатель - ОАО «Фонд имущества Санкт-
Петербурга» (ИНН 7838332649, КПП 783801001), 
счет № 40702810635000042666 в ОАО «Банк «Санкт-
Петербург», кор. счет 30101810900000000790, БИК 
044030790.

Фактом внесения денежных средств в качестве за-
датка на участие в электронных торгах претендент на 
участие в торгах подтверждает согласие со всеми ус-
ловиями проведения торгов, опубликованными в на-
стоящем сообщении о проведении торгов по продаже 
имущества должника, и условиями договора о задатке 
(договора присоединения), опубликованными на сай-
те Организатора торгов.

К участию в торгах допускаются любые юридиче-
ские и физические лица, представившие в установ-
ленный срок заявку на участие в торгах.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа, подписывается электрон-
ной цифровой подписью участника торгов и должна 
содержать сведения и приложения согласно требова-
ниям пункта 4.3 Приложения № 1 к Приказу Министер-

ства экономического развития РФ № 54 от 15.02.2010 
(в редакции, действующей на дату публикации насто-
ящего сообщения о продаже имущества должника).

Предложения о цене имущества представляются 
участниками торгов одновременно с представлени-
ем заявок на участие в торгах или в день подведе-
ния результатов торгов до указанного в сообщении о 
проведении торгов времени подведения результатов 
торгов. Заявки на участие в торгах и предложения о 
цене имущества подаются участниками торгов через 
личный кабинет на электронной торговой площадке 
и принимаются Оператором электронной торговой 
площадки.

Начало приема заявок на участие в торгах и пред-
ложений о цене имущества - 16.07.2012 г. Оконча-
ние приема заявок на участие в торгах - 21.08.2012 в 
15:30. Определение участников торгов осуществляет-
ся 21.08.2012 и оформляется протоколом об опреде-
лении участников торгов.

Победителем торгов признается участник торгов, 
первым предложивший наиболее высокую цену. По-
бедитель торгов определяется по каждому лоту. Ор-
ганизатор торгов публично в день и во время подве-
дения результатов торгов оглашает представленные 
участниками торгов предложения о цене имущества 
путем размещения представленных участниками тор-
гов предложений о цене имущества на электронной 
торговой площадке в открытом доступе.

Организатор торгов рассматривает предложения 
участников торгов о цене имущества и определяет 
победителя торгов. В случае если две и более заявки 
участников торгов на участие в торгах содержат пред-
ложения об одинаковой цене имущества, победите-
лем торгов признается участник торгов, ранее других 
указанных участников представивший предложение 
по цене имущества. Решение организатора торгов об 
определении победителя торгов принимается в день 
подведения результатов торгов и оформляется про-
токолом о результатах проведения торгов.

В течение пяти дней с даты подписания протокола 
о результатах проведения торгов Организатор торгов 
от имени конкурсного управляющего направляет по-
бедителю торгов предложение заключить договор 
купли-продажи с приложением проекта данного до-
говора в соответствии с представленным победите-
лем торгов предложением о цене имущества, который 
подлежит заключению в течение пяти дней с даты 
получения. Оплата в соответствии с договором купли-
продажи имущества должна быть осуществлена поку-
пателем в течение тридцати дней со дня подписания 
договора купли-продажи имущества. Передача иму-
щества покупателю и переход права собственности 
на имущество осуществляются после полной оплаты 
имущества.

Покупатель - юридическое лицо или физическое 
лицо - индивидуальный предприниматель - обязан на 
основании п. 4.1 ст. 161 НК РФ уплатить сумму НДС в 
бюджет в порядке и в сроки, установленные действу-
ющим налоговым законодательством.

Организатор торгов - Открытое акционерное об-
щество «Фонд имущества Санкт-Петербурга» (ИНН 
7838332649, КПП 783801001, адрес: 190000, Санкт-
Петербург, пер. Гривцова, д. 5, тел. +7 (812) 777-2727, 
e-mail: agafonov@property-fund.ru).
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